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"ОБЯЗАТЕЛЬСТВА —' 
ДЕЛО ПРОВЕРЯЕТ

Вклад рационализаторов
С переходом промышленных 

предприятии на новые условия 
хозяйствования возрастает зна
чение таких экономических 
показателей, как выполнение 
плана по прибыли и постав
кам продукции по договорам. 
Коллектив завода «Каспиэлек- 
троаппарат» пока еще не пе
решел на полный хозяйствен
ный расчет и самофинансиро
вание, но подготовка к рабо
те в новых условиях хозяй
ствования ведется. Уже сейчас 
делается асе необходимое, что
бы выполнялись основные эко
номические п о к а  затели, и 
прежде всего план по прибы
ли.

почетный долгш
Ч А Е В О Д О В

На календаре— середина июня. И непривычно писать в это 
время, что на чайных плантациях республики сбор листа на
бирает силу. Обычно в июне! страда достигала своего апогея. 
Однако в нынешнем году погода распорядилась по-иному. 
Затяжные холода весной отсрочили начало страды на чайных 
плантациях. Лишь в конце мая первые тонны листа поступили 
на чайные фабрики. Более чем на месяц сократился ныне пе
риод, отпущенный чаеводам на сбор урожая.

Это обстоятельство выдвинуло перед партийными и сове
тскими органами чае производящих районов республики, рай
онными агропромышленными объединениями, руководителя
ми специалистами колхозов и совхозов, транспортных орга
низаций, перерабатывающих предприятий, всеми участниками 
страды задачу исключительной важности —  достигнуть пре
дельной четкости в работе всех звеньев уборочного конвейе
ра, что должно обеспечить как высокие темпы сбора и пере- 

аботки листа, так и высокое качество конечной продукции, 
оследнее очень важно. Качественные параметры стали ре

шающим фактором реализации чая. Это особо подчеркива
лось и на республиканском совещании в Сухуми, и на недав
нем собрании партийного, советского и хозяйственного акти
ва республики. Было прямо сказано, что низкое качество про
изводимого в республике чая вынуждает вводить в него для 
поддержания потребительских свойств почти 70 процентов чая, 
закупаемого по импорту. Так нё может продолжаться далее. 
Прежде всего надо покончить с такими причинами, обуславли
вающими низкое качество чая, как грубые нарушения агро
технических правил сбора листа, организации его транспорти
ровки, приема и переработки на чайных фабриках. Партийным 
и хозяйственным руководителям, коллективам чаеводческих 
хозй&ств и перерабатывающих предприятий следует проник
нуться чувством ответственности за качество чая, проявить 
необходимую заботу о строгом соблюдении производственной 
и технологической дисциплины, всех условий, обеспечивающих 
высокий конечный результат. Все меры надо принять для то
го, чтобы на переработку поступал только свежий, качествен
ный лист. И то обстоятельство, что в нынешних условиях 
участникам страды приходится действовать в условиях край
него дефицита времени, как никогда, обуславливает необхо
димость предельной организованности, собранности, четкости 
действий.

Полностью отвечают за работу всех звеньев уборочного 
конвейра РАПО. С их руководителей — первый и самый стро
гий спрос за каждый сбой в сборе, транспортировке, перера
ботке листа. РАПО должны стать подлинными организатора
ми борьбы чаеводов республики за успешное проведение 
страды. По оперативным данным, 14 июня собрано 7.36$ тонн 
листа. Нужно и в дальнейшем повышать темпы сбора листа, 
заботиться о его качестве. Следует включить в сбор чая 
большие людские ресурсы, обеспечить надежную работу 
всего парка мобильных чаесборочных машин, ручной техники.

Нелегок труд чаеводов. И обеспечить высокие темпы сбо
ра листа невозможно, не проявив должно^ заботы о созда
нии для всех участников страды надлежащих условий для вы
сокопроизводительного труда и отдыха. Мелочей в этом деле 
нет. Партийные и советские органы, РАПО, руководители 
хозяйств должны постоянно держать в центре внимания во
просы обеспечения чаеводов спецодеждой, их торгового, бы
тового, медицинского, культурного обслуживания.

Уделяя важное внимание организации нынешней страды,
[ добиваясь высоких темпов сбора и переработ|си листа, район

ные агропромышленные объединения^ руководители хозяйств 
в то же время не должны забывать и о перспективе, о проб
лемах, связанных с дальнейшим развитием отрасли. К сожа
лению, ныне нельзя не констатировать, что работа по подго
товке в чаеводстве задела на завтрашний день велась не луч
шим образом. В десятой и одиннадцатой пятилетках рост 
объемов заготовки листа достигался, как правило, за счет 
грубых нарушений правил агротехники возделывания чайной 

ультуры, сбора листа. В результате на сегодняшний день 4$ 
•.доцентов чайных плантаций амортизированы. В то же вре
мя задание ло закладке новых плантаций в одиннадцатой пя
тилетке выполнено лишь на 27 процентов. Из- этих фактов 
должны быть сделаны самые серьезные выводы. Нельзя от
кладывать в долгий ящик решение таких актуальных вопро
сов, как обновление плантаций за счет высокоурожайных сор
тов, прежде всего клона «колхида». Нужно добиваться стро
гого соблюдения всех требований и норм агротехники воз
делывания чая, более активно и умело бороться с изрежен
ностью плантаций, которая все еще велика во многих хозяй
ствах, особенно в Хобском, Гальском, других районах. Особо 
го ухода ждут молодые посадки чая.

Требует полного решения и ликвидация диспропорции, 
между ростом объемов заготовляемого сырья и возможност
ями его переработки. Ведь дефицит перерабатывающих мощ
ностей — одна из главных причин снижения качества готово
го продукта. Отсюда и настоятельная необходимость в самое 
ближайшее время устранить дисбаланс между сырьем и его 
переработкой, четко отрегулировать взаимоотношения между 
хозяйствами и чайными фабриками, скорректировать их дея
тельность на основе общих интересов.

Уже второй сезон в ряде чаеводческих районов действуют 
интегрированные агропромышленные предприятия по произво
дству и промышленной переработке чая. В данном случае 
деятельность каждого производственного звена оценивается 
исключительно по конечному результату. Задача партийных и 
советских органов на местах, РАПО — всячески способство
вать росту авторитета подобных предприятий, домотать им, 
создавать все условия для того, чтобы они могли действовать 
самостоятельно, строить свою деятельность по принципу само

окупаемости, полностью использовать возможности интеграции.
Одно из главных условий достижения высоких темпов сбора 

листа—эффективное использование соответствующих машин и 
{механизмов. Между тем техническая оснащенность хозяйств 
не на должном уровне. Требует усовершенствования чаесбо
рочная мобильная техника. Не удовлетворяет чаеводов и ка
чество ручных аппаратов. Все это говорит о том, что коллек
тиву производственного объединения «Грузсельхозмаш» сле- 

|дует действовать более эффективно и оперативно.
Проблем немало. Их реализация не терпит отсрочки. Вот 

[почему нынешний год должен стать строгим экзаменом на 
зрелость для работников отрасли, соответствующих служб 
Госагропрома. Выдержать его, поднять чаеводство на новую 
ступень развития — высокий долг тружеников плантаций.

Борьба за высокое качество чая в республике должна стать 
поистине всенародной. Каждый сельский коммунист обязан 
■нести свой максимальный вклад в эту борьбу. Партйные ко
митеты, первичные партийные организации чаепроизводящих 
районов должны стать запевалами социалистического соревно
вания тружеников плантаций за успешный выход на иамечеи- 
иые рубежи в деле производства и повышения качества чая, 
«обиваться предельно высокого накала трудового соперни- 
•аства.

С каждым днем чаеводы усиливают борьбу за урожай. Де- 
>м отвечая на решения XXVII съезда КПСС, они намерены 

мести в реализацию Продовольственной программы свой 
ксомый вклад.

тсу  РЕСПУБЛИКА: 
афДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Набирает темпы выпуска 
продукции коллектив Потий- 
ского завода электромашин- 
ных усилителей. Успешно вы
полнив майские задания по 
производству товарной про
дукции и ее реализации, тру

женики предприятия и в июне 
стремятся не. сойти с завоеван
ных позиций, достичь новых 
рубежей в социалистичес к о м  
соревновании за достойную 
встречу 70-летия Великого Ок
тября.

ф Не изменяет своим тра
дициям коллектив Боржомско- 
го мельзавода. Он и сегодня 
трудится с опережением гра
фика. В ходе предоктябрьской 
трудовой вахты с превышени
ем были выполнены планы про
изводства и реализации про
дукции за январь—май. Произ
водительность труда за этот 
же период возросла на 4,6 про
цента. Признанием заслуг кол
лектива явилась его победа в 
социалистическом соревнова

нии среди промышл е н н ы х  
пред л р и я т и й Министерства 
хлебопродуктов республики за 
первый квартал нынешнего го
да. Он удостоен переходящего 
Красного знамени министер
ства и республиканского коми
тета отраслевого профсоюза, 
награжден денежной премией.

ф  На Руставском металлур
гическом заводе широко раз
вернуто трудовое соперниче
ство за выполнение плана доух

лет пятилетки и 70-й годовщи
не Великого Октября. Наряду 
с ветеранами труда в нем уча
ствуют коллективы Комсомоль
ске - молодежных смен и бри
гад. В мартеновском цехе за
стрельщиком соревнования вы
ступила бригада сталевара Та
маза Спандерашвили. Моло
дые энтузиасты настойчиво 
изыскивают резервы повыше
ния эффективности работы, 
приводят их в действие.

Встреча М. С. Г О Р Б А Ч Е В А  
с Ж. Б А Т М У Н Х О М

15 июня Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев встретился с Генераль
ным секретарем ЦК МНРП, 
Председателем Президиума 
Великого Народного хура
ла М НР Ж . Батмунхом, на
ходившимся в Москве по пу
ти на родину после заверше
ния визитов в Венгрию и 
Болгарию.

Состоялся откровен н ы й, 
товарищеский обмен инфор
мацией и мнениями о ходе 
выполнения решений послед
них съездов и пленумов Цен
тральных Комитетов обеих 
партий, о наиболее важных 
задачах социалистического 
строительства, международ
ной деятельности Советско
го Союза и Монголии и о 
дальнейшем развитии дву
стороннего сотрудничества.

Остановившись на вопро
сах перестройки в Советском 
Союзе, М. С. Горбачев рас
сказал о подготовке КПСС к 
очереди о м у  Пленуму ЦК 
КПСС. На Пленуме предсто
ит рассмотреть такой важ
нейший вопрос в жизни стра
ны, как формирование цело
стного механизма управле
ния экономикой страны. Р е
шение этого вопроса окажет 
огромное революционное по 
своей глубине воздействие на 
все стороны труда и жизни 
советских людей, на осуще
ствление планов ускорения 
социально - эконом ического 
развития.

Коммунисты, трудящиеся 
Монголии, отметил Ж. Бат- 
мунх, приветствуют и под
держивают перестройку, осу- 
ществля е м у ю в Советском 
Союзе. Она вдохновляет нас,

показывает, как нужно на 
деле раскрывать потенциал 
социализма. Идеи, дух пере
стройки понятны и близки 
нам. Их применение в кон
кретных уело в и я х  нашей 
страны позволяет Монголь
ской народно - революцион
ной партии глубоко проана
лизировать обстановку, по
ставить задачи и наметить 
пути их осуществления.

Партия проводит большую 
работу по совершенствова
нию хозяйственного механиз
ма, по повышению эффектив
ности производства и качест
ва продукции, осуществлению 
хозрасчета и постепенному 
переходу к  самофинансиро
ванию предприятий. Партия 
не закрывает глаза на име
ющиеся трудности и недо
статки в работе, принимает 
меры по их устранению. Упор 
делается на активизации ра
боты низовых партийных ор
ганов, первичных организа
ций. Перед ними ставится 
задача быть ближе к людям, 
к производству.

М. С. Горбачев выразил 
уверенность в том, что осу
ществление курса МНРП, 
направленного на достиже
ние новых рубежей в эконо
мическом и социальном раз
витии, дает новые свидетель
ства возможностей социализ
ма, способного обеспечить 
подъем культуры и благосо
стояния народа.

В  ходе беседы выражалась 
решимость обеих партий обо
гащать содержание и формы 
взаимополезного совет с к  о- 
монгольского сотрудничест
ва во всех областях. Боль- 
йюе внимание в предстоя

щий период будет уделено 
созданию совместных пред
приятий в промышленности 
й сельском хозяйстве, нала
живанию прямых производ
ственных и научно - техниче
ских связей. Активизируют
ся связи по партийной, госу
дарственной и общественной 
линиям.

М. С. Горбачев и Ж . Бат- 
мунх подчеркнули важность 
наращивания усилий соци
алистических стран, всех го
сударств — больших и ма
лых в целях укрепления ми
ра и безопасности в азиат-

ско - тихоокеанском регионе, 
ликвидации очагов напря
женности, развития добросо
седских отношений. Конкрет
ным проявлением готовности 
обеих стран действовать в 
этом направлении, в духе но
вого политического мышле
ния явился недавний вывод 
из Монголии части советских 
войск.

Ж . Батмунх заявил, что 
Монгольская Народная Рес
публика полностью одобря
ет итоги недавнего совеща
ния Политического консуль-

татив н о г о комитета госу* 
дарств — участников Вар
шавского Договора в Берли
не, рассматривает принятые 
на этом совещании докумен
ты как крупный вклад в оз
доровление иолитиче с к о г о  
климата, в борьбу за перест
ройку международных эко
номических отношений на 
равноправной, демократиче
ской основе.

Встреча прошла в обста- 
«овке сердечности и взаимо
понимания.

(ТАСС).

Во в р е м я  Бстречи. (Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМе).

Директоре эеэоде, заслужен
ного инженера республики 
Ушангм Мосишаили я застал 
за телефонным разговором. 
Ситуация на заводе в послед
нее время осложнилась из-за 
недопоставок комплектующих 
смежниками. Партнеры стали 
подводить. Так, например, 
Псковский автоэлектроарматур- 
ный завод в текущем году 
обеспечил поставки по дого
ворам лишь на пять процен
тов, Чебоксарский электроме
ханический завод —■ на 40 про
центов. Всего же завод ис
пытывает дефицит комплекту
ющих 110 наименований. Не
удивительно, что в последние 
дни- месяца телефон в каби
нете директора, как правило, 
«не остывает». Ведутся слож
ные переговоры с партнерами. 
Ведь бывают дни, когда из-за 
нехватки комплектующих не
чем собирать изделия, а про
дукцию завода — электриче
ские станции управления — 
ждут более тысячи потребите
лей.

— Трудно, — говорит ди
ректор, — но приходится как- 
то находить выход из положе
ния. С начала года разрыв в 
плане поставок по договорам 
не превысил 1,3 процента. Ре
зервы нашлись в улучшении 
организации труда, во внедре
нии рационализаторских пред
ложений.

Действительно, знаком я с ь 
со специалистами, убеждаешь
ся — инженерная мысль на 
заводе не дремлет. Заводские 
рационализаторы разработали 
и внедрили много эффектив
ных предложений по экономии 
топлива, тепла, электроэнер
гии. Например, в котельном 
отделении сейчас смонтирова
на гелиосистема, которая по
ставляет горячую воду в галь
ванический цех, в бытовые по
мещения завода. В летние ме
сяцы котлы «на замке», ис
пользуется бесплатная энер
гия солнца.

Разработанная заводскими 
специалистами новая конструк
ция каркаса щитов станции 
позволяет экономить шесть ки
лограммов металла с единицы 
изделий. С начала года таким 
образом сэкономили 19 тонн 
металла. Выпустили из него 
дополнительные каркасы щи
тов.

Благотворно отразилась на 
прибыли экономия электро
энергии (20 тысяч килловатт- 
часов), цветных металлов (ты
сяча килограммов), тепла (126 
гигакалорий). За счет сниже
ния себестоимости сверхпла
новая прибыль за истекшие 
пять месяцев составила круг
лую сумму. Это дает уве
ренность, что социал и с т и -  
ческие обязательства по полу
чению дополнительной прибы
ли в размере 30 тысяч рублей 
будут выполнены.

За словом — дело. Это ста
ло доброй традицией в кол
лективе — подкреплять каж
дую строку обязательств точ
ным расчетом, инженерным, 
творческим обеспечением. На 
предприятии растут ряды ра
ционализаторов, стремящихся 
внести свою лепту в ускорение 
научно - технического прог
ресса.

Александр ТАБАТАДЗЕ,
(Корр. «Зари Востока»).

В ИНТЕРЕСАХ ДАЛЬНЕЙШЕГО ПОДЪЕМА ЭКОНОМИКИ РЕСПУБЛИКИ
Как известно, состоявшееся 3 июня совещание в ЦК КП 

Грузии, на котором выступил член Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев, обсудило вопросы перспек
тивного развития экономики Грузинской ССР в свете требо
ваний XXVII съезда партии, январского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Были подняты проблемы, тормозящие развитие на
родного хозяйства, его перевод на рельсы интенсификации, 
решение целого ряда вопросов, указывалось на совещании, 
находится в компетенции союзных органов. С их помощью 
необходимо разработать четкую программу работы, найти 
пути оптимального сочетания интересов отрасли и конкрет
ных предприятий.

Для того, чтобы определить 
ключевые ориентиры в работе, 
преодолеть мешающие ей меж
ведомственные барьеры, обес
печить перестройке индустрии 
республики необходимую под
держку, в Грузинской ССР 
10— 13 июня побывали заведу
ющий Отделом машинострое
ния ЦК КПСС А . И. Вольский, 
первый заместитель председа
теля бюро Совета Министров 
СССР по машиностроению 
Ю . В. Конышев, министр элек
тротехнической промышленно
сти СССР О. Г. Анфимов, ми
нистр автомобильной промыш
ленности СССР Н. А. Пугин, 
министр приборостр о'е н и я, 
средств автоматизации и си
стем управления СССР М. С. 
Шкабардня, заместитель пред
седателя Госплана СССР Г. Б. 
Строганов, заместитель пред
седателя Госснаба СССР Б. М. 
Якоалеа.

Они побывали на ряде про
мышленных предприятий рес
публики, изучали состояние ра
боты а новых условиях хозяй
ствования, интересовались пер
спективой их дальнейшего раз
вития, услоаиями труда и бы
та производственников.

В ходе знакомства с Тбилис- 
| ским электровозостроительным 

заводом имени В. И. Ленина 
речь шла о все еще низком 
уровне отдельных технологи
ческих процессов, невы п о л- 
нении предприятием в тече
ние последних трех лет плана 
производства, низком качестве 
некоторых узлов магистрально
го локомотива. На предприя
тии не налажено на достаточ
ном уровне сервисное обслу
живание изделий, находящих
ся а эксплуатации, низка эф 

фективность работы специаль
ного конструкторского бюро, 
имеется ряд других серьезных 
проблем.

В то же время отмечалось, 
что многие из них трудно ре
шить без соответствующей 
поддержки ряда союзных ор
ганов. В частности, требует 
сбалансированности план . про
изводства на двенадцатую пя
тилетку с вводимыми мощнос
тями, необходимб резко улуч
шить снабжение производства 
комплектующими узлами и аг
регатами со смежных предпри
ятий, высококачест в е н н ы м  
стальным литьем в достаточ
ном количестве и ассортимен
те. Указывалось также на не
обходимость разработать про
грамму подготовки молодых 
кадров, принять меры по обес
печению заводчан жильем.

«Сейчас мы начали движе
ние от исходного пункта — 
предприятия, объединения, — 
подчеркнул на состоявшемся 
на днях в ЦК КПСС совеща
нии по вопросам коренной пе
рестройки управления эконо
микой М. С . Горбачев. — На
до прежде всего обдумать и 
найти параметры, которые со
здавали бы возможность ос
новному звену — предприя
тию, объединению раскрыть 
потенциал социалистиче с к о й 
экономики». Это требование 
подразумевает ускорение тех
нического переоснащения про
изводства, создание трудовым 
коллективам необх о д  и м о й 
технологической основы для 
наращивания эффективности и 
качества работы.

Эти положения легли в ос
нову делового, принципиаль

ного разговора во время по
сещения завода «Агрегат» на
учно - производственного объ
единения «Тбилисиэлектропри- 
вод». Уж е в текущем го
ду здесь должны обеспечить 
выпуск новых электродвигате
лей, начать производство ряда 
других прогрессивных изделий. 
В связи с этим важно ускорить 
создание совместного с италь
янской фирмой «Ансальдо» 
предприятия для выпуска ком
плектных электроприводов для 
станков с числовым програм
мным управлением и робото
технических комплексов. Под
черкивалось, что все усилия 
по переоснащению предпри
ятия надо проводить вместе с 
решением социально - быто
вых проблем коллектива.

Вопросам повышения доб
ротности продукции был по
священ разговор в тбилисском 
производственном объедине
нии «Электроаппарат». Здесь 
пока еще значителен процент 
брака, проходящего даже 
сквозь барьер государствен
ной приемки, посредством ко
торой пока контролируется 
лишь 31 процент всего объе
ма выпускаемой продукции.

Отмечалась необходимость 
смелее выдвигать на долж
ность госприемщиков квали
фицированных рабочих, нала
дить снабжение предприятия 
высококачественными сырьем 
и материалами.

Ответственные работники ЦК 
КПСС, Совета Минис т р о е  
СССР, руководители союзных 
министерств и ведомств побы
вали на ряде промышленных 
предприятий Кутаиси. При по
сещении автомобильного заво
да были одобрены проводи
мые здесь мероприятия по 
выводу производства из про
рыва. Вместе с тем подчерчи
валась важность решительной 
борьбы с выпуском некачест
венной продукции. Здесь глав
ное слово —  за службами гос- 
приемки и ОТК.

В нынешней пятилетке за
вершится реконструкция и тех
ническое перевооружение Ку- 
таисск о г о  электромеханиче

ского завода. Благодаря этому 
выпуск погружных электродви
гателей для нефтяников стра
ны возрастет почти втрое. Сле
дует уже сегодня начать осна
щение предприятия современ
ным оборудованием, в том 
числе станками с ЧПУ и ро
ботами.

Состоялось знакомство с ра
ботой НПО «Аналитприбор», Ге- 
гечкорского оптико -  механи
ческого завода, Кутаисского 
завода малогабаритных трак
торов, Тбилисского ювелирно
го завода.

В ходе встреч, бесед пред
метом особого разговора бы
ли вопросы, связанные с ре
альным усилением партийного 
влияния в трудовых коллекти
вах, улучшением подбора и 
расстановки коммунистов на 
важнейших участках производ
ства. Подчеркивалась необхо
димость совершенствования ор
ганизаторской и политико-вос
питательной работы партийных 
комитетов, повышения их роли 
и ответственности за положе
ние дел в каждом звене. Объ
являя решительный бой кос
ности и застою, следует повсе
местно утверждать дух новиз
ны, смело проводить в жизнь 
идеи и принципы перестройки. 
Возникающие трудности не 
должны деморалиэоаывать и 
расхолаживать. Сегодня, как 
никогда, нужны настойчивость 
и качественно новый уровень 
мышления, крепкая исполни
тельская дисциплина, что дик
туют нынешние условия хозяй. 
ствования. Более активно пар
тийные организации должны ис
пользовать рычаги воздействия 
на хозяйственных руководите
лей в части решения наболев
ших вопросов строительства 
объектов соцкультбыта, других 
острых проблем.

На осноае изучения поло
жения дел на местах, встреч 
в трудовых коллективах со

стоялся обстоятельный разговор 
на заседании бюро ЦК КП 
Грузии. В центре внимания на
ходились актуальные задачи и 
перспективы улучшения дея
тельности ведущих индустри
альных отраслей народнохозяй

ственного комплекса республи
ки, в первую очередь, элек
тротехнической, автомобильной 
промышлен н о с т и, приборо
строения, подготовки инженер
ных кадров для них, активиза
ции участия партийных орга
низаций в коренной перестрой
ке организации производства, 
повышении эффективности и 
качества всей работы.

*  *  *
О  конкретных мерах по реа

лизации указаний, замечаний и 
пожеланий, высказанных 3 ию
ня на совещании актива рес
публики, бюро проинформи
ровали первый секретарь Гар- 
двбанского райкома партии 
О. М. Бокерия, секретарь парт
бюро производственного объ
единения «Тбилмолоко» М. Л. 
Харадзе, министр высшего и 
среднего специального образо
вания Грузинской ССР Д. И. 
Чхиквишвили, ректор Грузин
ского политехнического инсти
тута имени В. И. Ленина Т. Н. 
Лоладзе, бригадир электро
монтажников тбилисского про
изводственного объединения 
«Электроаозостроитель», член 
бюро ЦК КП Грузии Г. А . Ме- 
тонидзе.

На принципиально важных 
вопросах перестройки работы, 
ускорения социально - эконо
мического развития республи
ки, усиления борьбы с имею
щимися недостатками и упу
щениями заострили внимание 
Председатель Совета Минист
ров Грузинской ССР О. Е. Мер- 
кезия, второй секретарь ЦК 
КП Грузии Б. В. Никольский, 
заведующий отделом органи
зационно _ партийной работы 
ЦК КП Грузии Г. Г. Гумбаридзе.

Анализу конкретных проблем, 
определению ключевых задач, 
связанных с развитием маши
ностроительного компле к с а 
республики, посвятили свои вы
ступления первый заместитель 
председателя бюро Совета Ми
нистров СССР по машино
строению Ю . В. Конышев, ми
нистр электротехнической про
мышленности СССР О. Г. Ан
фимов, министр приборостро
ения, средств автоматизации и

систем управления СССР М. С. 
Шкабардня, заместитель пред
седателя Госплана СССР Г. Б. 
Строганов, заместитель пред
седателя Госснаба СССР Б. М. 
Яковлев.

На стоящих перед партийной 
организацией республики зада
чах в свете установок состо
явшегося на днях в Централь
ном Комитете КПСС совещания 
по вопросам коренной пере
стройки управления экономи
кой сосредоточил внимание за
ведующий Отделрм машино
строения ЦК КПСС А . И. Воль
ский.

Итоги обсуждения подвел 
первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д . И. Патиашви-
ли;

На заседании были приняты 
двусторонние мероприятия ЦК 
КП Грузии, Совета Министров 
Грузинской ССР с Министерст
вом автомобильной промы
шленности СССР — по стаби
лизации работы коллектива 
производственного объедине
ния «Кутаисский автомобиль
ный завод» имени С . Орджо
никидзе и освоению к 1990 го
ду проектной мощности про
изводства новых автопоездов; 
с Министерством электротех
нической промышленн о с т и  
СССР — по стабилизации ра
боты его предприятий, рас
положенных на территории 
Грузинской ССР ; с Министер
ством прибо р о с т р о е н и я ,  
средств автоматизации и си
стем управления СССР — по 
технико-экономическому и со
циальному развитию организа. 
ций и предприятий отрасли, 
расположенных на территории 
республики. В принятых поста
новлениях даны конкретные за
дания соответствующим пред
приятиям союзного подчине
ния, их партийным организа
циям, руководителям городов 
и районов, на территории ко
торых эти предприятия рас
положены, определены и дру
гие меры по оказанию практи
ческой помощи республике со 
стороны союзных министерств 
и ведомств.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

РУКОВОДИТЕЛЬ ВО ГЛАВЕ ПЕРЕМЕН
Январский (1987 г .) Пленум ЦК КПСС еще 

раэ убедительно показал, что партия ведет 
пометим* титаническую работу по устранению 
различны! «завалов», накопившиеся на пути 
развития нашего общества. Идет не просто 
перестройка всей системы общественных от
ношений, но и развертывается огромного на
кала борьба за перестройку, что ярче всего 
свидетельствует о революционном характере 
проводимых преобразований. Иг как всегда, 
на крутых поворотах истории коммунисты, 
все трудящиеся берут на вооружение богат

ство накопленного опыта, бесценный арсенал 
идей и методов реализации революционно- 
созидательных задач —  труды б. И. Ленина. 
«... Мы постоянно обращаемся к Владимиру 
Ильичу Ленину, его мыслям, ндаяМ, — гово
рил на .январском Пленуме ЦК М. С. Горба
чев.— Это не просто дань огромного уважения, 
не только признание ленинского авторитета. 
Это —  настоятельное стремление возродить 
в современных условиях, и возродить как 
можно полнее, дух ленинизма...»

Переход от старого к ново
му, поворот в политике, ука
зывал Ленин, есть самое труд
ное. Он напоминал, что «вся 
трудность политики и все ис
кусство политики состоит в 
том, чтобы учесть своеобраз
ные задачи... такого перехо
да», что это особенно важно 
когда «надо перевести всю 
страну на другие рельсы, пе
рестроить весь механизм».

Большой, откровенный раз
говор о необходимости со
вершенствования работы об
ластной партийной организа
ции в свете решений партии 
о перестройке и связанных с 
ней изменениях кадровой по
литики состоялся на собраниях 
первичных партийных органи
заций, на пленумах областно
го, городских и районных ко
митетов Абхазской организа
ции Компартии Грузии, пред
принимающих ныне последо
вательные шаги по претворе
нию в жизнь широкого круга 
мероприятий, намеченных с 
учетом многочисленных заме
чаний и предложений, выска
занных коммунистами авто
номной республики. Уточнению 
и углублению выработанной 
партийными комитетами про
граммы действий способство
вали всесторонний анализ си
туации, сложившейся в респу
блике, принципиальная крити
ка недостатков и недоработок, 
отмеченных V I пленумом ЦК 
Компартии Грузии.

Вступив в стартовый по су
ществу этап перестройки, мы 
хорошо понимаем, что этот 
сложный процесс, затрагиваю
щий все стороны жизни на
шего общества, не терпит су
еты, пустословия, непродуман
ных действий, что торопли
вость и безответственность, 
стремление поскорей отрапор
товать «о достигнутых успе
хах» могут лишь дискредити
ровать перестройку, вызвать 
известную неуверенность в ре
альности выдвинутых ею задач. 
Однако и затягивать их реше
ние нельзя, поскольку каж
дый потерянный день снижа
ет темпы утверждения новых 
подходов к реализации народ
нохозяйственных проблем, ус
корения социально - экономи
ческого развития страны.

Поэтому главным сегодня, на 
наш взгляд, является мобили
зация всех и каждого на дол
говременную настой ч и в у ю 
планомерную работу по изме
нению неэффектна н ы х, но 
ставших привычными стиля_ и 
методов управления хозяйст
венной и общественной жиз
нью, по преодолению стерео
типов мышления, устоявшихся 
за долгие годы, по формиро
ванию буквально у каждого 
работника стремления к неук
лонному повышению качест
венных показателей его труда.

Правильно отмечалось на не
давнем совещании партийного, 
советского, хозяйственного ак
тива республики: «Ключевой
позицией перестройки являет
ся экономика, материальное 
производство. В этом отноше
нии текущая пятилетка — пя
тилетка особая. Не будет пре
увеличением, если мы ска

жем, что ее исход определит, 
будет ли народ иметь реаль
ные плоды начатой огромной 
преобразовательной работы».

Мы должны повести реши
тельную борьбу с теми руко
водителями, которые и сего
дня сохраняют олимпийское 
спокойствие в уверенности, что 
кто-то скорректирует невы
полненные ими планы, спишет 
разбазаренное ими добро, ре
шит за них вопросы социаль
ного развития возглавляемых 
ими коллективов, что кто-то, 
учитывая их прошлые заслу
ги, простит им новые упуще
ния.

Такого не будет. Достиже
ние целей, намеченных январ
ским Пленумом ЦК КПСС и 
VI пленумом ЦК КП Грузии, 
требует от нас строго объек
тивной оценки деятельности 
каждого партийного работни
ке, советского и хозяйственно
го руководителя, оказания дей
ственной помощи в исправле
нии ошибок и преодолении 
объективных трудностей, ре
шительной замены тех, кто не 
справляется с возложенными 
на них обязанностями. Вот по
чему уже в этом году только 
на пленумах обкома партии 
были подвергнуты серьезной 
критике директора производ
ственного объединения «Орг
техника» и Сухумского экспе
риментального завода “газовой 
аппаратуры А . Мик а д  з е и 
Б. Сейсян, поскольку продук
ция названных предприятий 
уже не отвечает современно
му уровню развития науки и 
техники, руководители Сухум
ского рыбокомбината К. Хара- 
тишвили, Ткварчельской ГРЭС 
X. Джинджолия и некоторых 
других предприятий, не спра
вившихся с текущими плана
ми производства продукции. 
Решениями ЦК КП Грузии и 
Абхазского обкома партии бы
ли строго партийно наказаны 
ответственные работники сф е
ры строительства К. Шакая, 
А. Эшба, Э. Аршба, Г. Цаава, 
председатели Сухумского и 
Гагрского горисполкомов К. Би- 
гвава и Д. Догонадзе, допу
стившие сдачу и прием в эк
сплуатацию жилых домов и 
объектов соцкультбыта с не
доделками. В прошлом году а 
связи с невыполнением плано
вых заданий и ухудшением ос
новных экономических показа
телей пришлось пойти на за
мену руководителей Сухум
ского ДСК и Г агрского молоч
ного комплекса.

Однако приведенными фак
тами, конечно же, не исчер
пываются все аспекты нашей 
работы в части усиления пар
тийного руководства всеми 
сферами социально - экономи
ческой и политической жиз
ни автономной республики. 
Как отмечалось недавно на 
пленуме Абхазского обкома 
партии, нам необходимо преж
де всего улучшить расстанов
ку коммунистов на ключевых 
П О З И Ц И Я Х  Э К О Н О М И К И  и культу 
ры, в идеологических органи
зациях и учреждениях, тща
тельно пересмотреть состав 
номенклатурных кадрод и про
должить его очифение от без
ответственных, некомпет е н т -

ных, недисциплинированных, 
а порой и скомпромети
ровавших себя работников. О 
нашей решимости полностью 
выполнить намеченную про
грамму, не давать послабле
ния никому, кто надеется от
сидеться в тени, «переждать» 
перестройку, ничего не меняя 
ни в собственной деятельности, 
ни в трудовой жизни своего 
коллектива, говорит хотя бы 
то, что уже в 1986 году в ав
тономной республике были ос
вобождены как не справивши
еся со своими обязанностями 
32 номенклатурных работника, 
а на 193 руководителей нало
жены строгие партийные взыс
кания.

Однако, принимая даже са
мые суровые меры воздейст
вия, можно расшить, как гово
рится, «узкие» места на отдель
ных участках производства, до
биться решения локальных за
дач укрепления порядка и ди
сциплины в конкретных тру
довых коллективах. Но это 
лишь одна и, прямо скажем, 
не главная сторона перестрой
ки. Основу же ее должны со
ставить быстрейшее .освоение 
кадрами экономических мето
дов управления, перевод все
го народного хозяйства на ра
боту в условиях полного хоз
расчета и самофинансирова
ния, многосменного режима 
работы, внедрение современ
ной конкурентоспособной про
дукции.

Решение этих проблем тре
бует глубокого знания дела, 
широты мышления, определен
ной смелости, хозяйственной 
сметки и инициативы, т. е. тех 
качеств, которых как раэ и не 
хватает людям, привыкшим де
лать упор в организации про
изводства на административ
ные и другие неэкономиче
ские методы руководства дея
тельностью трудовых коллек
тивов. А  поскольку таких ру
ководителей пока еще нема
ло, нам нужно более реши
тельно идти на их замену, че
му должно способствовать и 
омоложение состава ответст
венных работников путем свое
временного ухода их на за
служенный отдых и последу
ющего привлечения к активной 
деятельности с учетах возра
ста и состояния здоровья.

Мы не раэ отмечали, что 
смена поколений '—  процесс 
весьма нелегкий, однако пред
принимать конкретные шаги в 
этом направлении просто обя
заны хотя бы потому, что бо
лее 20 процентов ответствен
ных должностей аппарата Со
вета Министров Абхазской 
АССР занимают товарищи, 
вступившие в пенсионный воз
раст. Из 33 работников аппа
рата Совпрофа Абхазии и от
раслевых обкомов профсою
зов 12 — старше 60 лет и 
лишь четверо моложе 40 лет. 
Аналогичное положение сло
жилось и в номенклатуре Су
хумского и Гагрского горко
мов партии. Тенденция к ста
рению кадров отмечается в 
районной печати, где трудно 
встретить журналиста моложе 
30 лет.

Исходя из необходимости 
изменить создавшееся положе

ние в соответствии с требова
ниями дня, в руководящих 
партийных, советских, профсо- ' 
юзных органах автономной 
республики был решен ряд 
важных кадровых вопросов, 
связанных, в частности, с ухо
дом на пенсию работников, от
давших много лет своей жиз
ни и деятельности областной 
партийной организации и раз
витию народного хозяйства 
Абхазской АССР. За послед
ние полгода сменились, к при
меру, председатель Совпрофа 
Абхазии, два замести т е л я  
Председателя Совета Минист
ров Абхазской АССР, четыре 
заведующих отделами област
ного комитета партии.

Обновлению состава руково
дящих кадров способствует 
утвердившаяся традиция вы
движения хорошо зарекомен
довавших себя активистов и 
работников комитетов комсо
мола в аппарат партийных ко
митетов, в советские, хозяйст
венные, административные ор
ганы. В 1985 — 1986 годах на 
работу в названные организа
ции переведены около 120 се
кретарей первичных комсо
мольских организаций и ком
сомольских активистов, 10 ком
сомольских работников пере
ведены в аппарат областного, 
городских и районных комите
тов партии.

Мы стараемся настойчиво 
проводить в жизнь курс пар
тии на демократизацию рабо
ты с кадрами. Этой цели слу
жат и расширение гласности, 
и выборы на ту или иную дол
жность из нескольких кандида
тур наиболее достойного. 
Именно так были избраны пер
вый секретарь Гальского рай
кома партии, замести т е л ь  
председателя исполкома Гу- 
даутского районного Совета 
народных депутатов, председа
тель исполкома Тхинс к о г о  
сельсовета Очамчирского рай
она, директор шахты имени 
В. И. Ленина шахтоуправления 
«Ткварчел ь с к о е», председа
тель колхоза имени Шаумяна 
Гульрипшского района и ряд 
других товарищей.

Таким образом, можно от
метить, что а областной пар
тийной организации принима
ются меры для обновления со
става руководящих кадров, 
причем всесторонней оценке 
политических, деловых и мо
ральных качеств выдвигаемых 
товарищей способствуют ши
рокая гласность, откровенное 
принципиальное обсужден и е 
кандидатов на вакантную долж
ность, выборность руководите
лей.

Но надо признать и то, что 
процесс смены поколений 
идет пока недостаточно ста
бильно и целенаправленно, что 
некоторые участки выпадают 
из поля зрения наших пар
тийных комитетов, не прояв
ляющих должной заботы о под
боре и воспитании действен 
ного резерва руководителей, в 
полной мере отвечающего ны
нешнему уровню развития со
циалистического общества, ве
дущих отраслей народного хо
зяйства страны.

Так, в Сухумском районе бо
лее 40 процентов номенкла
турных должностей занимают 
лица с педагогическим обра
зованием. Примерно такое же 
положение и ■ Гудаутском 
районе. Серьезным упущени
ем в работе партийных коми
тетов по подбору, расстанов
ке и воспитанию кадров явля
ется низкий процент руково
дителей с партийно - полити
ческим образованием. Указан
ные недостатки в полной ме

ре присущи- и подбору кадров 
среднего звена управления.

Определяя главные направ
ления нашей работы с кадра
ми в свете решений январско
го Пленума ЦК КПСС и V I пле
нума ЦК КП Грузии, мы име
ем в виду и необходимость ус
транения элементов субъек
тивного подхода к подбору 
кандидатур на выдвижение, 
дальнейшее усиление гласно
сти, закрепление и распро
странение имеющегося у нас 
опыта назначения первых лиц 
с учетом мнения трудовых кол
лективов, в которых, они рабо
тали или работают.

Говоря о нов^х требованиях 
в работе с кадрами, о ее пе
рестройке, М. С . Горбачев ука
зал на то, что существо и глав
ную задачу современной кад
ровой политики Политбюро по
нимает прежде всего «как по
вышение требовател ь н о с т и 
партии к самой себе, к своим 
кадрам. Углублять перестрой
ку в обществе — значит пе
рестраивать работу партии, ее 
кадров на всех уровнях...» Ру
ководствуясь этим указанием, 
постановлением ЦК КПСС по 
Пермскому обкому партии, 
партийные комитеты Абхазии 
должны значительно улучшить 
работу аппарата, повысить 
качество принимаемых реше
ний, усилить контроль за хо
дом их исполнения, все
мерно развивать критику и са
мокритику, повышать автори
тет, боевитость, а, значит, и 
роль коммунистов в жизни 
трудовых коллективов авто
номной республики.

Важное место в борьбе об
ластной партийной организа
ции за совершенствование ра
боты с людьми, повышение их 
трудовой, политической и со
циальной активности призва
ны, как и всегда, занимать 
работники идеологиче с к о г о 
фронта. В частности, они дол
жны в полной мере использо
вать предстоящую перестрой
ку системы политической и 
экономической учебы трудя
щихся для практической реа
лизации установки V I пленума 
ЦК КП Грузии на укрепление 
идейно - политической закал
ки наших кадров, воспитание 
людей, способных идеологии 
застоя эффективно противопо
ставить идеологию ускорения.

Решения январского Плену
ма Центрального Комитета 
партии, конкретизировав ш и е 
программные установки ап
рельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС и XX V II съезда пар
тии, определили новый подъ
ем борьбы коммунистов, всего 
советского народа за дальней
шее приращение экономиче
ской и оборонной мощи на
шего государства. Мы глубоко 
сознаем всю меру ответствен
ности, которая лежит сегодня 
на бюро и секретариате обла
стного комитета партии. Реа
лизацию указаний партии, все
мерное развитие коллегиаль
ности в работе партийных ко
митетов Абхазии, повышение 
их роли как органов полити
ческого руководства мы рас
сматриваем как важнейшие 
факторы усиления партийного 
влияния в массах, мобилиза
ции трудящихся автономной 
республики на досто й н у ю 
встречу 70-летия Великого О к
тября, безусловное выполне
ние заданий 1987 года и пяти
летки в целом.

Борис АДЛЕЙБА, 
кандидат в члены бюро ЦК 
КП Грузии, первый секре
тарь Абхазского обкома 
КП Грузии.

#  На плодородных землях Алазанской долины началась жатва хлебов. Одними 
из первых в борьбу за высокий урожай включились хлеборобы колхоза села Тибаани 
Сигнахского района.

В хозяйстве зерновой клин занимает 1.400 гектаров. С  каждого гектара комбай
неры намолачивают по 32 центнера пшеницы при плане 25.

Среди хлеборобов развернулось социалистическое соревнование за проведение 
ответственной кампании в сжатые сроки и без потерь.

Н а с н и м к а х :  жатва в Тибаани; передовой комбайнер Давид Папалашвили.

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

РАССКАЗЫ О КАНДИДАТАХ В ДЕПУТАТЫ

В Ы С О К О Е  Д О В Е Р И Е
ЧЕЛОВЕК

ДЕЙСТВИЯ
Четыре года рабочего ста

жа. Много это или мало) Да
леко не каждому удается за 
столь короткий срок стать ли
дером в своем коллективе. Но 
вот, к примеру, двадцативось
милетнюю Тинатин Намичеи- 
швили из цеха междугородных 
телефонных разговоров Кута
исского узла связи товарищи 
по работе признали наиболее 
достойным кандидатом на зва
ние народного депутата.

А ведь выбор был непрост — 
Нана Каджая и Анжела Бак- 
радэе, которых назвали в чис
ле возможных претендентов, 
трудятся в коллективе более 
пятнадцати лет.

— Конечно, ей пока многому 
надо учиться у старших под
руг по работе, но многим уже 
можно и нужно учиться у 
нее, — говорили на собрании. 
Рабочие места телефонисток 
рядом, все переговоры с або
нентами из разных городов 
слышны напарницам. Мало ли 
что случается на линии — по
мехи, другие неполадки, в том 
и профессионализм, чтобы 
держать в этих условиях все 
переговоры на контроле, по
мочь человеку «пробиться» в 
самый отдаленный пункт. «И 
ни разу за эти годы у Тины 
не возникло конфликта с кем- 
либо из абонентов, — сказала 
Лейла Цикоридзе. — Бывает 
даже, люди просят передать 
ей привет, справляются о де
тях. А  ведь мало кто из них 
знает ее в лицо — только по 
голосу».

Тинатин Намичеишвили — 
человек действия. Выступая 
перед коллективом, она обра
тилась к руководителям, при
вела цифры и факты, свиде
тельствующие о том, что в 
срочной перестройке нужда
ется все телефонное хозяй
ство города, необходимо увели
чить число линий автоматиче
ского набора, позаботиться о 
жилье для связистов, решить

другие социальные вопросы. И 
стало ясно: достойный кан
дидат, такие оправдывают до
верие.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зарн Востока»].

ЗАСЛУЖЕННЫЙ
АВТОРИТЕТ

К молодому слесарю-мон- 
тажнику Владимиру Кутаисову в 
коллективе Ингурского спецуп- 
равления Всесоюзного произ
водственного с т р  оительиого 
монтажного объединения «Со- 
юэгидроспецстрой», ведущего 
работы на строительстве Ху- 
дониГЭС, известность пришла 
недавно. В прошлом году мо
лодому труженику, освоивше
му без отрыва от производст
ва профессию водителя, было 
поручено перегнать грузовую 
спецавтомашииу из Перми.

Это было зимой, стояли су
ровые морозы. И мало кто 
даже из опытных водителей 
рискнул бы взяться за тяже
лое, но нужное и ответствен
ное дело.

Владимир позже сознался: 
«О трудностях заставлял себя 
не думать — надо, значит, на
до». Была внутренняя уверен
ность: в свои неполных два
дцать лет он прекрасно знал 
технику — автослесарь чет
вертого разряда. Сомневался 
поначалу заместитель началь
ника Ингурского спецуправле- 
ния Борис Аркания, но и его 
убедил доброволец. Не слу
чайно, когда состоялось в кол
лективе предвыборное собра
ние, первым, кто предложил 
избрать кандидатом в депута
ты Цаленджихского районного 
Совета народных депутатов 
Владимира Кутаисова, был 
именно Борис Аркания.

Неожиданно для Владимира 
заговорили и другие. Выясни
лось — заслужил авторитет. С 
1974 года, окончив 8 классов, 
пришел он в коллектив. Здесь 
сделал первые шаги в трудо
вой биографии, вначале — на

строит е л ь с т в е ИнгурхГЭС. 
Был перерыв—два года служ
бы в рядах Советской Армии..., 
Конечно, вернулся к людям, 
которым, как считает, обязан 
всем, с которыми привык со
ветоваться и решать, как жить 
дальше.

...«За» голосовали почти все. 
Надеялись. Доверяли.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

НЕПРОСТО 
БЫ ТЬ ЛИДЕРОВ
Колхоз имени XXIV съезда 

партии села Лыхны Гудаутско- 
го района — одно из передо
вых хозяйств р е с п ублики.

И понятно, что выдвигали 
кандидатов в депутаты из са
мых передовых, заслуженных, 
не раз доказывавших свой вы
сокий профессионализм.

Именно поэтому не вызвало 
удивления, что в основном все 
выступавшие предлагали и 
поддержив а л и кандидатуру 
Нонны Лакоба. Она уже не 
первый год выполняет обязан
ности депутата сельского Со
вета народных депутатов. В 
прошлой пятилетке сю собра
но более 30 тонн зеленого 
чайного листа и выполнено 
задание двух пятилеток. Труд
но такое повторить. Но толь
ко в минувшем году она со
брала 7.700 килограммов. __ А 
норма-то — две с половиной 
тонны!

Не только высокие трудовые 
показатели служат основани
ем для доверия депутату. Нон
на Лакоба добилась беспере-’ 
бойного снабжения хозяйства 
электроэнергией, организова
ла работы по восстановлению 
дорог, ведущих к плантациям. 
Есть еще много других при
меров, свидетельствующих о 
том, что Нонна Лакоба — тот 
депутат, который нужен лю
дям, всему коллективу.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

•СЕРВИС: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ, СЕМЕЙНЫЙ, КООПЕРАТИВНЫЙ

ЧТО ПОКАЗЫВАЕТ БАРОМЕТР?
Среди газетных штампов, имевших некогда широкое хож

дение, да и сейчас еще встречающихся, был и такой — «Ба
рометр общественного мнения». Так мы привычно именовали 
читательские отклики не выступления прессы. Ф раза зта, хоть 
и стершаяся от неумеренно частого употребления, но изна
чально точная. Действительно, редакционная почта очень чет
ко определяет «узкие» места е нашей общественной жизни, 
по ней можно судить, где находятся пики неблагополучия. 
И напротив — где что меняется к лучшему.

В иные периоды тематиче
ский спектр редакционной поч
ты существенно расширяется. 
Как, например, это происходит 
сейчас, что вполне понятно: ша
ги, которые мы делаем по пу
ти демократизации, перестрой
ка а делах и умах влекут за со
бой активизацию человеческо
го фактора, или, проще говоря, 
побуждают многих высказать 
свов мнение по существу про
исходящих изменений. ( 

Подобной почты еще месяц- 
другой назад а редакции не 
было. И вот пошли письма, 
вызванные к жизни новым За
коном СССР об индивидуаль
ной трудовой деятельности. 
Давайте попытаемся классифи
цировать их, чтобы понять, что 
стоит за каждым письмом, ка
кой конкретный вопрос, чем он 
вызван и как может быть раз
решен.

Как и почти в любом деле, 
не обошлось и тут без курье
зов. Откликаясь на мой мате
риал о создании общественных 
кооперативов по сбору и пе
реработке вторичных ресурсов, 
один читатель с полной серье
зностью предложил использо
вать порожние бутылки в ка
честве строительного материа
ле. А  чтобы сподручнее было 
возводить из бутылок стены, 
читатель этот предложил «при
дать каждой бутылке аид приз
мы (ну, скажем, вид спичечно

го коробка), а горлышко из 
синтетического материала при
винчивать на резьбе»; Автор с 
обидой сообщает, что свое 
предложение еще в марте на
правил в редакцию одной из 
центральных газет, но там «пи
сьмо закрыли». Боюсь, что и 
нам придется это сделать. И не 
только с этим письмом, но и с 
некоторыми другими, авторы 
которых вносят неприемлемые 
предложения.

Вот что написал в редакцию 
тбилисец Владимир Давидович 
Бежанов: «Я и мой родствен
ник проживаем в Кировском 
районе. Оба пенсионеры по 
возрасту, а родственник—еще 
м участник Великой Отечест
венной войны. Решили мы за
няться индивидуальной трудо- 
дой деятельностью, выпускать 
разрешенные товары ширпо
треба (сырье продается в ма
газинах свободно) с расчетом 
получать от этого доход еже
месячно в размере 70 рублей 
каждому. Нам известно, что 
такой доход не облагается на
логом, а вот нужен или нет 
для такой деятельности, при 
которой годовой доход не 
превышает 840 рублей, разре
шение райисполкома или ре
гистрация в райфинотделе, нам 
неизвестно. Поосьба ответить».

Привожу это письмо почти 
полностью, потому что оно ха
рактерно для определенной

категории почты этого направ
ления. Вопросы, подобные вы
шеприведенным, содержатся в 
письмах Николая Гегенава из 
Кутаиси, С . Гобеджашвили из 
Тбилиси, Т. Самсоновой из Су
хуми, Артема Устяна из Дма- 
нисского района и др . Причем, 
ни в одном из писем не ска
зано, что автор, прежде чем 
написать в редакцию, обратил
ся за разъяснениями в местный 
орган власти, но не получил 
там вразумительного ответа. То 
есть я хочу сказать, что письма 
по ясем вопросам, связанным с 
индивидуальной трудовой дея . 
тельностью, рвано как и соз
данием общественных коопе
ративов, следует посылать а 
исполком по месту постоянно
го жительства. Ну, а если там 
человеку не раэьяснят, что к 
чему, или если у него будут 
серьезные претензии к местно
му органу власти, тогда редак
ция охотно возьмется помочь 
желающему определить свое 
место на ниве той деятельно
сти, которая разрешается но
вым законом.

А  вот письмо, вызывающее 
серьезную тревогу по поводу 
того, как в иных местах «спо
собствуют» проведению нового 
закона а жизнь. Прислал это 
письмо а редакцию житель г. 
Поти Мамед Адыл оглы Маме
дов. Вот что он пишет: «В га
зете «Заря Востока» от 17 мая 
этого года я прочитал редак
ционную статью под заголов
ком «Развивать индивидуаль
ный и кооперативный труд». В 
ней меня и моих товарищей 
заинтересовал один абзац, где 
сказано, что «многие местные 
органы власти тянут с выдачей 
разрешений на занятие инди
видуальной трудовой деятель

ностью, с организацией коопе
ративов, чинят а этом деле 
различные препятствия». У нас 
таких препятствий, как будто, 
нет, но есть другая «болячка», 
труднее излечимая. У нас тре
буют, чтобы при заполнении 
декларации о доходах было 
указано, сколько; часов а день 
намерен заниматься индиви
дуальной трудоаой деятельно
стью и, главное, а какие 
именно часы. Я, например, ука
зал, что буду работать по два 
часа в день, с 19 до 21 часе. 
Мне объяснили, что еслй работ, 
ники милиции или финотдела 
обнаружат, что я работаю до 
или после указанного а декла
рации времени, то они имеют 
право меня оштрафовать, а при 
повторном случае — привлечь 
к уголовной отаетствеиности. 
Но если, предположим, а ука
занные часы нет иногда элект
ричества) Или, может, порой, я 
плохо себя чувствую и вообще 
не буду работать а оговорен
ное время, а а другой раз смо
гу переработать час-другой? 
Допустим, я плотник, изготав
ливаю двери, оконные рамы. 
Но ведь заказы у меня не асе 
время могут быть. Значит, ино
гда будут простои. Но, выходит, 
что я не смогу после простоя 
поработать больше двух часов 
в день?»

К сожалению, товарищ Ма
медов не сообщает, кто из до
лжностных лиц горисполкома 
дал ему подобные разъяснения. 
Но, впрочем, это понятно: мно
гие авторы писем стараются 
без крайней необходимости не 
обострять отношения с местны
ми органами власти. Пожалуе
шься на кого-нибудь, а потом 
тебе же будут вставлять палки 
в колеса. Но, не располагая

конкретными сведениями, мы 
не можем судить, насколько 
правильно понял заявитель суть 
разъяснений. Как минимум, два 
момента а письме М. Мамедо
ва не могут не вызывать серье
зных сомнений: во-первых, ра
ботники милиции не должны 
иметь касательства к контролю 
за индивидуальной трудовой 
деятельностью граждан без 
крайней на то необходимости— 
это прерогатива финорганов; 
•о-вторых, ни о какой уголов
ной ответственности речи1 быть 
не может — у того, кто нару
шает требования закона, могут 
отобрать разрешение на заня
тие ИДТ или патент, а изготов
ленные изделия обратить в до
ход государства. Но, кто знает, 
может быть, и впрямь где-то, 
еще не два разрешения на за
нятие ИДТ, уже «пугают мили
цией»? Пугают уголовной отве
тственностью? При таком под
ходе проще простого загубить 
новое дело на корню.

Что же касаетса количества 
часов, которые человек отво
дит для своей индивидуальной 
трудовой деятельности, то если 
контроль за этим будет дове
ден до крайней степени педан
тизме и абсурда, то многие 
ведь и не захотят «связыва
ться», как написал об этом ба
тумец М. Самхарадзе: «Наду
мал я, пенсионер, часе по че
тыре а день работать — умею 
шить брюки, куртки. Пошел, 
куда надо, за разъяснениями. 
Так мне такое поразъяснили, 
что я подумал - подумал и ре
шил лучше не связываться, нам 
с женой на жизнь и так хвата
ет. Правда, хотелось детям по
мочь крепче встать на ноги а 
смысле бытовых благ...»

Да, кое-где, действительно,

начинают проявлять сверхбди
тельность, максимум недоверия 
к тем, кто надумал подрабо
тать в тех пределах, которые 
разрешает закон.

Пока писала этот обзор, ре
шила передохнуть, просмотреть 
центральные газеты. И вот чи
таю в одной из них, что пишет 
д р а м  а т ург Виктор Розов: 
«Включил как - то телевизор и 
вижу: девушка, такая милая, 
скромная, виновато рассказы
вает о своей индивидуальной 
трудоаой деятельности, как 
будто о краже. Ей задают бе
стактные вопросы. Какое - то 
несчастье — призывая к тру
ду, тут же сомневаться в по
рядочности труженика...»

...Где-то норовят запугать 
того, кто надумал заняться ин
дивидуальной трудовой дея
тельностью, ставя на его пути 
всевозможные препоны и ро
гатки, стращая фининспектором 
и ( разными карами. Г д е - т о  
«просто» норовят остаться в 
стороне от нужного и важного 
дела, особенно не задумываясь 
над тем, почему иные гражда
не предпочитают обращаться 
за разъяснениями через голо
ву местного органа власти. 
«Не идут в райисполком со 
своими вопросами? А  мы - то 
тут при чем? Вольному — 
воля...» — так или примерно 
так рассуждают иные предста
вители власти, которым и в го
лову не приходит самим пойти 
к людям с разъяснениями и 
пропагандой нового закона. И 
не только со словом печатным 
в виде статьи а местной газе
те на злободневную тему, но и 
со словом устным. А  и впрямь, 
почему бы исполкому не про
водить, хотя бы на первых по
рах, покуда нововведение еще 
рождает множество вопросов, 
скажем, дважды в месяц день 
открытых дверей, в ходе кото
рого специалисты разъяснили 
бы ясем желающим суть Зако
на СССР об индивидуальной

трудовой деятельности? Но 
что-то не слышно ни откуда ни 
о такой, ни о каких-либо иных 
активных формах работы по 
пропаганде нового закона. Вот 
и адресуют многие свои воп
росы не местному органу вла
сти, а редакции газеты, как, 
например, это сделала семья 
Гогиашвили из Болниси, от име- 
нй которой к нам обратилась 
за консультацией дочь. Вот что 
она пишет: «Отец мой — спе
циалист по газоаому хозяйству, 
работает в аварийной службе, 
сутки дежурит, трое отдыхает. 
Мать трудится там же. Я и мой 
муж — физики, работаем по 
специальности. Отец—человек 
увлекающийся. Занимался пче
ловодством, кролиководством, 
сейчас всерьез увлекся попу
гаями и аквариумными рыбка
ми. Попугаев у него — более 
сорока, и почти у каждой пары 
несколько птенцоа. Собирается 
отец купить морских свинок.

В нашем городе нет зоома
газина, в Тбилиси — только 
один (да и тот я плачевном 
состоянии, добавлю от себя — 
И. И.). Не знаю, имеем ли мы 
право открыть семейный ко
оперативный зоомагазин, поме
щение для которого можно бы
ло бы соорудить возле нашего 
же дома при предоставлении 
небольшой ссуды. Наш адрес: 
г. Болниси, ул. Церетели, 20.»

Хорошее предложение? Воз
можно. Во всяком случае сто
ит подумать об открытии ко
оперативного зоомагазина.

А вот письмо, которое со
держит критику моей позиции, 
изложенной я материале «От 
ворот поворот», где рассказы
валось о том, как в Мцхетском 
районе встретили в штыки пре
дложение пенсионеров органи
зовать кооператив обществен
ного питания. Автор этого пи
сьма Александр Лукьянович 
Дмитриенко отрекомендовался 
так: «Член КПСС с марта 1943 
года, участник деух войн — с

немецко-фашистскими и япон
скими милитаристами, тбили
сец, постоянный читатель «Зари 
Востока». Александр Лукьяно
вич считает, что совершенно 
правильно поступают те, кто 
не разрешает открывать коопе
ративы общественного пита
ния. А  обосновывает свою 
точку зрения так: «Труженикам 
нужен не размах людей пре
дприимчивых, а такая организа
ция общественного питания, ко
торая бы позволяла каждому 
быть вкусно и дешево накор
мленным. Особенно это важно 
пожилым людям, которым тру
дно уже готовить самим. Прие
зжайте к нам на Московский 
проспект, и, я уверен, вы не 
найдете ни одного путевого 
заведения общепита. И дело не 
в том, что та м нечего есть, 
а в том, что обдерут вас до нит
ки. Так зачем же нам еще и 
кооперативные обдираловки?»

Вот такой, несколько неожи
данный вывод делает товарищ 
Дмитриенко, но понять его мож
но: к сожалению, не только 
на Московском проспекта) г. 
Тбилиси, но и во многих дру
гих местах практически невоз
можно быстро, вкусно и деше
во поесть — серьезный упрек' 
как Управлению общественно
го питания Тбилгорисполкома, 
так и районным органам вла
сти. Поэтому понятно и то раз
дражение, которое порой вы
зывает у наших читателей ин
формация об открытии все
возможных кооперативных ре
сторанов—различных шашлыч
ных, купатных, хашных, хин- 
кальных, которые не всем по 
карману. А  вот об открытии 
общедоступных кооперативных 
кафе, пирожковых, хачэпурных, 
блинных, пельменных что - то 
не слышно. Ни а Тбилиси, ни в 
других крупных городах рес
публики. Не пора ли тут прове 
сти корректировку? Читатель 
подсказывает: давно пора) 

Ирике ИНОВЕЛИ.
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♦  В постоянных 
комиссиях 

Верховного Совета 
Грузинской ССР

Если хочешь 
быть здоров...

«Всей бригадой — на ста
дион», «Всей семьей — на 
стадион» — массовые ме
роприятия под такими де
визами асе более утверж
даются в Сачхерском и Ор- 
джоникидэевском районах.

Сегодня практически каж
дый третий житель этих райо
нов вовлечен в занятия физ
культурой и спортом. Показа
тель, казалось бы, неплохой, 
однако он мог быть лучше, 
если не недостатки в работе 
исполкомов районных Советов 
народных депутатов по даль
нейшему развитию массового 
фиэкультурно - с п о ртивного 
движения и максимальному 
использованию спортивных со
оружений в соответствии с ре
шениями XX V II съезда КПСС 
и XXV II съезда Компартии 
Грузии,

Недостатки эти, пути их пре
одоления стали предметом 
обсуждения на заседании Ко
миссии по здравоохранению 
и социальному обеспечению 
Верховного Совета Грузин
ской ССР. Как показал анализ, 
в районах еще-слаба спортив
ная база. Ни в одном из них 
нет плавательного бассейна, 
что снижает качество подго
товки значкистов ГТО. Недо
стает спортивных комплексов 
и площадок простейшего ти
па, а имеющиеся используют
ся неэффективно, н"} с полной 
нагрузкой. Немало школ распо
ложено в нетиповых зданиях, где 
нет спортзалов и в зимний пе
риод не проводится физкуль
турная работа. Не утвердилась 
производственная гимнастика 
на некоторых предприятиях и 
в учреждениях. Не созданы 
возрастные группы для мас
сового вовлечения населения 
в спортивно-физкульту р н о е 
движение, в особенности жен
щин и лиц старшего возраста. 
Не хватает квалифицирован
ных методистов физкультуры 
и тренеров по массовым ви
дам спорта, низко качество 
медицинского осмотра спортс
менов и физкультурников.

В принятом постановлении 
определены практические ме
ры по устранению выявленных 
недостатков. Исполкомам Сач- 
херского и Орджоникидзев- 
ского районных Советов на
родных депутатов, Госкомите
ту Грузинской ССР по физиче
ской культуре и спорту, Сов- 
профу, министерствам просве
щения и здравоохранения рес
публики рекомендовано раз
работать и осуществить кон
кретную программу по улуч
шению всей физкультурно- 
массовой и спортивно-оздоро
вительной работы среди насе
ления.

На заседании рассмотрена 
информация депутата Б. Ла
пина о ходе выполнения ре
шения комиссии «О работе ис
полкома Гагрского городского 
Совета народных депутатов по 
дальнейшему улучшению уп
равления комплексом курорт
ного и медицинского обслужи
вания трудящихся».

Итоги заседания комиссии 
подвел заместитель ее пред
седателя Г. Патиашвили.

(ГРУЗИНФОРМ).

♦  Организованность 
сильнее стихии

Борьба 
с наводнением 

продолжается
Из-за сильных дождей, 

три дня продолжавшихся в 
Месхет-Джавахети, резко 
поднялся уровень воды в 
Куре.

На территории Ахалцихско- 
го района, например, он до
стиг критической отметки. По
вреждены четыре моста. Де
ревни Мусхи, Уравели, Хеоти 
и Андриацминда оказались 
оторванными от районного 
центра. Из сел Грели и Схви1 
лиси эвакуировано более два
дцати семей. Прервано движе
ние поездов на станции Вале.

В Аспиндзском районе вы
шедшая из берегов Кура по
вредила пять мостов. Времен
но была перекрыта автомо
бильная дорога в направлении 
Ахалцихе, однако, мобилизо
вав мощную технику, удалось 
за ночь восстановить движение 
по трассе.

В трех километрах от Ас- 
пиндза трое рыбаков-любиге
лей оказались на острове, ко
торый быстро заливало водой. 
На помощь пришли вертолет
чики.

Сейчас положение в регионе 
нормализуется.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Х р о н и к а
Совет Министров Грузинской 

Х Р  назначил т. Челидзе Ра
зина Власовича заместителем 
федседателя Государственно- 
о комитета Грузинской ССР 
■о телевидению и радиове^а- 
|ию.

ГйЬпф'Ж&с п л а п е т м ^
Н А  Б Л А Г О  Л Ю Д Е Й  Т Р У Д А

Состоявшееся в ЦК КПСС совещание по вопросам корен
ной перестройки управления экономикой вызвало большой 
интерес в мире. Зарубежные средства массовой информа
ции, видные общественные деятели разных стран подчер
кивают, что Советский Союз, осуществляя перестройку, ре
шает важнейшие задачи коренной перестройки управления 
экономикой, дальнейшего развития социалистической демо
кратии, политической системы с тем, чтобы раскрыть потен
циал социализма.

♦  ЧЕХОСЛОВАКИЯ
На совещании, пишет чехо

словацкая «Руде право», было 
указано, что перестройка — 
это уже не только теоретиче
ски и политически найденный 
ответ на вызов времени, на то, 
что в советском обществе со
зрело. Это единственная ре
альная альтернатива тому со
стоянию, в котором оказалось 
советское общество, и особен
но его социально-экономичес
кая сфера. Этот процесс идет

трудно, сложно, противоречи
во, но идет. Нужны новые им
пульсы с тем, чтобы этот про
цесс ускорялся, набирал силу.

♦  США
Весь мир следит за экономи

ческими преобразован и я м и, 
происходящими в Советском 
Союзе, отмечает «Нью-Йорк 
тайме». Как показывают мате
риалы совещания, речь идет о 
крупных преобразованиях в 
советской экономике. Совет

ский руководитель, передает 
американское информацион
ное агентство АП, указал, что 
никто не ставит под сомнение 
перестройку.

Состоявшееся накануне Пле
нума ЦК КПСС совещание в 
ЦК КПСС свидетельствует о 
твердой решимости советского 
народа продолжать перест
ройку на благо людей труда, 
заявил известный американ
ский экономист Э. Бурстейн. 
Я пристально слежу за про
цессом перестройки и пони
маю, что трудности в этом де
ле неизбежны. Необходимо из*| 
менить образ мышления и дей
ствий людей, бороться с бю
рократизмом, проявлять боль
ше инициативы. Советский Со
юз добился впечатляющих ус
пехов в широком социально- 
экономическом плане, с кото-' 
рыми не может сравниться ни

---------------------- ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ----------------------
Сегодня — Международный день солидарности с борющимся на

родом Южной Африки — День Соуэто.
Он отмечается по решению Специального комитета ООН против апартеида. 16 

июня 1976 года в Соуэто—африканском пригороде Иоганнесбурга, состоялась мощная 
демонстрация протеста против системы апартеида. Более 10 тысяч жителей вышли на 
улицы с требованием ликвидировать расовую дискриминацию в стране. На подавле
ние демонстрации власти Претории бросили специальные части, армейские верто
леты, бронемашины, подразделения полиции. Погибло 618 человек, почти 4 тысячи 
ранено.

ф Н а с н и м к е :  так полиция ЮАР 
расправляется с теми, кто протестует

против варварского режима апартеида.
Фото Пренса Латина — АПН.

САМОГОНЩИКУ ВЫНЕСЕН СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР
ПЕКИН, 15 июня. (ТАСС). Ре

шением суда высшей инстан
ции провинции Гуйчжоу (Юго- 
Западный Китай) 38-летний кре
стьянин Юй Чжэнган, занимав
шийся изготовлением и сбытом 
самогона, приговорен- к смерт
ной казни. Основанием для 
вынесения сурового пригово
ра послужило то, что после 
употреб л е н и я  «продукции»

1Г —

составлял поставляемый про
давцами химических препара
тов братьями Юань техничес
кий метиловый спирт, погибли 
13 человек, двое ослепли.

Как сооб щ а е т агентство 
Синьхуа, приговор Юй Чжэнга- 
ну приведен в исполнение. Ре
шением суда к пожизненному 
тюремному заключению при
говорен его 26-летний сообщ
ник Юань Кэцзянь, остальные—

к различным срокам тюрем
ного заключения.

Агентство отмечает, что ско
ро состоится суд над другим 
самогонщиком — кресть я н и- 
ном Ван Фуго. После употреб
ления его зелья погибло 11 че
ловек, несколько человек пол
ностью потеряли зрение, 447 
оказались в больнице с раз
личной степенью отравления.

одна держава мира. В то же 
время возникли проблемы, 
связанные с управлением эко
номикой, требующие неотлож
ного решения. Успешное осу
ществление перестройки, не
сомненно, сделает еще более 
привлекательным образ соци
ализма в сознании миллионов 
людей.

♦  ФРАНЦИЯ
На совещ а н и и, отмечает 

агентство Франс Пресс, было 
указано, что необходимы но
вые импульсы для процесса 
перестройки. Реформы преду
сматривают создание новой 
целостной системы управле
ния экономикой страны, связа
ны с базисными, главными во
просами перестройки.

(ТАСС, 15 июня).

ОСУЖДЕНИЯ КРОВАВОГО 

КОНТРРЕВОЛЮЦИИ
КАБУЛ, Ф  июня. (ТАСС). 

Тысячи афганских трудящихся 
приняли участие в маршах 
протеста против совершенного 
контрреволюцией преступле
ния, в результате которого в 
провинции Заболь на днях был 
сбит пассажирский самолет и 
погибли 53 человека. Манифе
станты заклеймили позором 
убийц и их империалистичес
ких покровителей, снабжаю
щих экстремистов ракетами 
«Стингер». С посланиями к со
отечественникам обратились 
Организация мира, солидар
ности и дружбы ДРА, Цент
ральный совет профсоюзов 
и высшая джирга племен Аф
ганистана. Центральный Коми
тет Демократической органи
зации молодежи Афганистана 
направил послание на имя Все
мирной федерации демокра
тической молодежи и между
народного союза студентов, 
в котором, •  частности, под
черкивается, что экстремисты, 
подстрекаемые и прямо под
держиваемые реакцией и меж
дународным империализмом 
во главе с СШ А , продолжают 
свою преступную деят е л ь- 
нос1ъ, несмотря на объявление 
правительством Афганистана 
курса на национальное прими
рение и одностороннее пре
кращение боевых действий. В 
документе содержится при
зыв к сплоченности и солидар
ности молодежи всех континен
тов в справедливой борьбе 
против империализма и поджи 
гателей войны.

рьбе |  
Д Ж И -  I

В Сою зе  
ж урналистов  

Г рузии
В Грузию с различных 

концов страны продолжают 
поступать письма, телеграм
мы, которые содержат пол
ные душевной теплоты и 
щедрости отклики на сти
хийные бедствия, обрушив
шиеся я этом году на рес
публику.

Вот одна из последних теле
грамм, поступившая из города 
Уральска я адрес Союза жур
налистов Грузии: «Коллектив
редакции уральской областной 
газеты «Орал онири» Казахской 
ССР — победитель Всесоюзно
го конкурса газет на лучшее 
освещение вопросов социали
стического соревнования, сле
дуя добрым традициям иск
ренней дружбы и братской по
мощи, единодушно решил де
нежную премию Союза журна
листов СССР в сумме четыре
ста рублей перевести в фонды 

[восстановления Чернобыльской 
атомной электростанции и по
мощи пострадавшим от сти
хийного бедствия районам Гру
зии. Желаем братьям по перу 
новых творческих успехов в 
осуществлении задач, стоящих 
перед работниками печати. По 
поручению коллектива редак
тор газеты, председатель прав
ления областной организации 
Союза журналистов Казахста
на Б. Далабаев».

Почти 730 выигрышен выпа
ли на долю жителей нашей ре
спублики, которые приобрели 
билеты Международной лоте
реи солидарности журналистов 
тиража 1986 года. Обладателя
ми счастливых номеров, на ко
торые выпали автомобили «Жи
гули ВАЗ-21013», стали тбилис
цы Н. Дукаев и Г. Алексанян, 
холодильники «ЗИЛ» — М. Ло- 
мидзе из Гагра и Ш. Аспани- 
дзе из Боржоми. Среди тех, 
кто получил возможность за 
30 копеек совершить увлека
тельное путешествие на тепло
ходе по Енисею, — жители се- 
'ла Поцхо Цхакаевского района 
С. Гогия, села Агараки Гудаут- 
ского района А. Маркарян, 
Т. Абдуладзе — из- Каспи,»а 
по Волге —  В. Микаберидзе из 
села Ацкури Ахалцихе к о г о  
района.

Немало оказалось и таких, 
кто стал обладателем крупных 
денежных выигрышей, а то и 
сразу нескольких счастливых 
билетов.

Как сообщила начальник от
дела оплаты выигрышей Управ
ления Международной лоте
реи Союза журналистов СССР 
Л. Акаемова, пока не предъ
явлены билеты: № 1950378 — 
поездка в Болгарию, № 1698853 
—путешествие на теплоходе по 
Енисею, № 2129623 — денеж
ный выигрыш — 500 рублей. 
Она напомнила, что прием вы
игрышных билетов продолжа
ется до 30 июня 1987 года.

Газета выступила. 
Что сделано?

(ГРУЗИНФОРМ).

СПЕЦИАЛИСТ И ВРЕМЯ'

НЕОБХОДИМ НОВЫЙ ПОДХОД
Не за горами вузовские приемные экзамены, призванные 

выявить достойных продолжить учебу а высшей школе.
Одним из важных моментов повышения качества раооты 

высшей школа, как подчеркивается а Основных направлениях 
перестройки высшего и среднего специального образования 
в стране, — правильное укомплектование контингента сту
дентов.
Сплошь и рядом бывает так, 

что, выбрав неосознанно про
фессию, то г  или иной молодой 
человек поступает в вуз, не по
дозревая о том, что его потен
циальные возможности не со
ответствуют избранной профес
сии. В этом случае интерес к 
учебе обычно неволик, такой 
студент часто не успевает по 
отдельным предметам. Иногда, 
имея академи«еск>ю задол
женность, он остается для пов
торного прохождения курса. 
И так, буквально «переползая* 
из года в год с курса на курс, 
студент в конце концов полу
чает диплом. Разумеется, гово
рить о том, что отрасль полу
чит в этом случае еще одного 
высококвалифицирован н о г о 
специалиста, не приходится. За
частую такой выпускник в даль
нейшем работает совсем в дру
гой отрасли народного хозяй
ства, что означает безвозврат
ную потерю государством зат
раченных на подготовку специ
алиста средств. Но еще боль
шую бесполезность являет ф и
гура такого «специалиста» на 
рабочем месте по специально
сти.

Новое Положение о приеме 
в вуз, которое былч реализова
но в комплектований контин
гента на 1986—1987 учебный год, 
предусматривает сокращение 
количества вступительных экза
менов, при этом до конца не 
конкретизированы обтзатоть- 
ные экзаменационные дисцип
лины для каждого .уза . В По
ложении допускается, что, кро
ме обязательных экзаменаци
онных предметов, ректорат 
того или иного вуза по своему 
усмотрению выбирает еще 
один предмет из номенклатур
ных для данного вуза дисцип
лин.

Закономерно спросить: дает 
ли положительные результаты 
сокращение количества прием
ных экзаменов и увеличивается 
ли при этом вероятность отбо
ра лучших из лучших?

На сокращение числа прием
ных экэамвнл* пошли прежде 
всего *  . ..>бл* ния пси.
хслогических • -грузок абиту
риентов. Разумеется, экзаме

ны — это всегда большая пси
хологическая и физическая на
грузка на организм. И сокра
щение количества переходных 
экзаменов в школе или семе
стровых экзаменов в вузах зна
чительно уменьшило бы ее, но 
необходимо учесть, что при 
этом обязательным следствием 
такого сокращения было бы 
ухудшение знаний школьников 
или студентов. Действительно, 
правильно организованные эк
замены служат не только про
веркой знаний экзаменуемого, 
но и важной составной частью 
самого процесса обучения, так 
как именно на экзамене созда
ется реальная возможность 
охвата «сверху» изучаемого 
раздела материала, лучшего по
нимания взаимной связи от
дельных его частей.

Другое положение й абиту
риентами. Практика показала, 
что больше асего волнуются 
как раз те, у которых есть пра
во поступать в вуз, сдавая все
го один предмет. В самом де
ле, наиболее сильный стресс 
человек испытывает именно то
гда, когда у него меньше по
пыток для достижения постав
ленной цели. Подтверждением 
этого могут служить как мно
гочисленные жизненные ситуа
ции, так и большой спорт.

Сокращение числа приемных 
экзаменов, с нашей точки зре
ния, неоправданно еще и по
тому, что при этом уменьшают
ся пути многогранной провер
ки абитуриентов — будущих 
студентов. В результате иног
да случайные люди поступают 
в вуз, а хорошо подготовлен
ные остаются за бортом в си
лу какого-либо неблагоприят
ного для них стечения обстоя
тельств (такие ситуации дово
льно точно описываются тео
рией вероятности).

И, наконец, последнее. Нель, 
зя закрывать глаза на то, что 
сокращение числа приемных эк
заменов в вузах автоматически 
приводит к тому, что школь
ник, заранее ориентируясь на 
тот или иной вуз, не на долж
ном уровне изучает те пред
меты, которые ему не понадо
бятся при поступлении и, как

он считает, не понадобятся во
обще. А  это, в свою очередь, 
приводит к тому, что зачастую 
освоение вузовских программ 
оказывается для него непо
сильным делом. Таким образом, 
образуется цепочка с обратной 
связью, и в итоге наносится 
большой ущерб интересам на
родного образования. В под
тверждение вышескаэанню г о 
приведем такой факт. Нескольч 
ко лет назад в Тбилисском го
сударственном медицинском 
институте была проанализиро
вана успеваемость студентов 
лечебного факультета и оказа
лось, что наибольший процент 
успеваемости имеют те студен
ты, которые при поступлении 
сдавали четыре экзамена, и то
лько на втором месте были ме
далисты, сдававшие один эк
замен.

Хотим коснуться еще одного 
важного вопроса в новых пра
вилах о приемных экзаменах в 
вузы. Как уже говорилось, рек
торат каждого вуза уполномо
чен, кроме обязательных экза
менационных дисциплин, доба 
вить по своему усмотрению 
еще одну из номенклатурных 
для данного вуза. Включение 
этого пункта в новые правила 
приема очень важно для повы
шения доверия к вузу. Но нель
зя не сказать и о другом : при 
выборе дополнительного экза
менационного предмета руко
водители каждого вуза пошли, 
как говорится, каждый своим 
путем — даже в одинаковых по 
профилю вузах в ходе прошед
шей приемной кампании до
полнительный экзаменационный 
предмет был различным.

Таким образом, исчезало со
ответствие тем единым требо
ваниям, которые дают возмож
ность выявить и проверить не 
только конкретные знания аби
туриента, но и его потенциаль
ные возможности в целом. Де
ло в том, что для успешного 
овладения учебными яуэовски- 
ми программами, едиными для 
вузов одного профиля, необхо
дим определенный уровень 
знаний по некоторому кругу 
дисциплин, который не охваты
вается полностью при ограни
чении числа приемных экзаме
нов. По причинам, указанным 
выше, начальный уровень зна
ний студентов по предметам, 
не сдаваемым на приемных 
экзаменах, оказывается ниже, 
а это, в свою очередь, сказыва

ется на усвоении ими соответ
ствующих предметов в вузе.
В ситуации, когда однопрофиль
ные вузы в качестве третьего 
экзаменационного предм е т а 
выбирают различные дисцип
лины, не имеется возможности 
скорректировать это положение 
соответствующими изменени
ями вузовских программ.

Наиболее ярко это проявляет
ся, как нам кажется, в меди
цинских институтах. В прошед
шем году на вступительных 
экзаменах были предусмотрены 
-два обязательных предмета — 
биология и сочинение по род
ному языку, выбор третьего 
предмета определялся рек
торатом каждого вуза самосто
ятельно. Вышло так, что во 
2-м Московском, 1-м Ленин
градском, Киевском, Одесском 
и других медицинских инсти
тутах страны третьим экзаме
национным предметом была 
физика, а в 1-м и 3-м москов
ских, Тбилисском, Самарканд
ском и других мединститутах 
третьим э к з а м енационным 
предметом была химия. Какой 
институт сделал более пра
вильный выбор? Ответить труд
но, но ясно, что в одни меди
цинские институты студенты 
первого курса пришли с более 
высокими знаниями по физи
ке, а в другие соответствен
но — .по химии. Между тем 
учебная программа по этим 
предметам в медицинских ву
зах одинакова для всех. Раз
ный уровень начальных знаний 
по этим предметам у студен
тов несомненен. Именно поэто
му многие из них не могут сей
час успешно осваивать учебную 
программу, предусмотренную 
планом.

Приведем такой пример. В 
курс физики для медицинского 
института входит тема «Коле
бания к волны». При разработ
ке этой темы преподаватели 
вуза опираются на знание сту
дентами школьной программы. 
Но если физику абитуриенты 
не сдавали, то и уровень зна
ний по этому предмету у пер
вокурсников явно ниже, чем 
это предусмотрено требовани
ями, и время, выделенное для 
усвоения темы, оказывается 
недостаточным. В связи с этим 
возникает необходимость уве
личение примерно на 30 про
центов учебного времени для 
усвоения вузовской программы 
по физике в тех медицинских

институтах, где этот предмет 
не сдавался на приемных экза
менах. Очевидно, аналогич
ное положение создается с хи
мией в тех институтах, где она 
не вошла в число приемных 
экзаменов.

Таким образом, сокращение 
числа вступительных экзаме
нов в вузы, как нам кажется, 
не только не снижает уровень 
психологических нагрузок на 
абитуриентов, но и ставит но
вые проблемы. Очевидно, нуж
но еще и еще раз проанализи
ровать результаты приемных 
экзаменов ' прошлого года и 
сделать соответствующие вы
воды. Если будет решено, что 
сокращение числа вступитель
ных экзаменов оправдано и 
целесообразно, будет необхо
дим пересмотр учебных планов 
в различных вузах.

В тех однопрофильных вузах, 
в которых для третьей сдавае
мой дисциплины есть равно 
правный выбор, необходимо 
или установить эту дисциплину 
единой для всех таких вузов 
страны и одновременно изме
нить учебный план по другим, 
не сдаваемым на приемных 
экзаменах дисциплинам, увели
чив соответственно необходи
мое для их усвоения учебное 
время, или же, оставив выбор 
третьего предмета на усмотре
ние ректората вуза, ввести ча
стные изменения учебных пла
нов вуза в зависимости от это
го выбора. Последнее кажется 
нам технически более сложным, 
особенно при условии, что та
кой выбор может изменяться в 
разные годы, так как всякие 
изменения в учебных планах 
влекут за собой изменение пе
дагогической нагрузки сотруд
ников соответствующих кафедр, 
а следовательно, и числа тре
буемых преподавателей на этих 
кафедрах.

Беглар ГО ГО ЛАДЗЕ, 
кандидат педагогических 
наук, доцент кафедры ме
дицинской и биологической 
физики Тбилисского госу
дарственного медицинско
го института;

Юрий КАРАГОДИН, 
кандидат химических наук, 
доцент кафедры медицин
ской и биологической ф и
зики 3-го Московского го
сударственного медицин 
ского института.

П о л о ж е н и е  в ы п р а в л я е т с я
Кутаисский городской комитет партии изучил вопросы, 

поднятые в статье «Во что обходятсв просчеты», опубликован
ной •  «Заре Востока» от 9 апреля 1987 года. Критика в адрес 
Кутаисского мебельного комбината признана правильной. Кол
лектив действительно оказался неподготовленным к работе в 
условиях государственной приемки продукции.

В первом квартале создалось крайне тяжелое положение 
с обеспечением комбината сырьем и материалами. В резуль
тате стихийного бедствия был разрушен производственный 
корпус Не 2 мощностью 8,3 миллиона рублей в год, но соот
ветствующей корректировки плана сделано не было. К тому 
же большая часть технологического оборудования изиошяиа.

Городским комитетом партии совместно с республикан
ским министерством намечены меры по исправлению создав
шегося положения. В том же месяце план по выпуску товар
ной продукции был перевыполнен.

Министерством лесной, целлюлозно-бумажной и дерево
обрабатывающей промышленности СССР издан приказ о вос
становлении разрушенного корпуса.

С целью обновления производства комбинату выделано 
18 единиц нового оборудования, яедется работе по доведению 
геометрической точности станков, увеличены средства для 
капитального строительства. Совместно с Министерством ле
сной и деревообрабатывающей промышленности Грузинской 
ССР е текущей пятилетке намечено проведение мероприя
тий по техническому перевооружению и реконструкции, на 
что выделено одиннадцать миллионов рублей. В конце года 
вступит в эксплуатацию цех по производству полиуретана.

Работая в условиях госприемки продукции, коллектив ком
бината улучшил качественные показателе. За истекшее с нача
ла года время не получено ни одной' рекламации.

Ш . МАГЛАКЕЛИДЗЕ, 
секретарь Кутаисского ГК КП Грузни.

В и н о в н ы е  н а к а з а н ы
Бюро Телавского РК КП Грузин рассмотрело статью «Кто 

же подведет черту!», опубликованную в «Зара Востока» 18 
апреля т. г. и касающуюся неудовлетворительного положения 
дел на Телавском промышленно-строительном производстве и 
факта иереагирования на корреспонденцию «У последней чер
ты», помещенную в газете 24 апреля 1986 г.

Вопросы, поднятые а названных публикациях, полностью 
соответствуют действительности, и критика, высказанная а 
адрес райкома, признана справедливой. В отношении ответст
венных работников аппарата, по вине которых критическая 
статья осталась без реагирования, приняты меры партийного 
воздействия.

Несмотря на то, что на предприятии за последнее время 
Грузагростроем заменена часть устаревшего оборудования но
вым, технический уровень производства и условия труда здесь 
остаются крайне неудовлетворительными. В настоящее время 
Грузагростроем подготовлена соответствующая документация 
для проведения капитального ремонта производственных по
мещений, строительства административно-бытового корпуса. 
Согласно достигнутой с руководством Грузагростроя догово
ренности, осуществление указанных мероприятий предусмот- 
рекр до конца! текущего года.

Райисполкомом принято решение о выделении земельного 
участка для организации карьерного хозяйства, что позволит 
резко повысить качество исходного сырья, и в итоге — выпу
скаемой продукции.

Райкомом партии установлен контроль за ходом выполне
ния намеченных мероприятий.

Т. ЛЕКИШВИЛИ, 
первый секретарь Телавского РК КП Грузии. *

Критика признана справедливой
Корреспонденция «Читают ли а райкомах газеты!», опу

бликованная в «Заре Востока» 31 марта, рассмотрен» на за
седании бюро Каарельского РК КП Грузни 15 апреля. Отмече
на справедливость критической публикации «Зари Востока» от 
5 октября 1986 года «Бой с тенью», в которой верно говори
лось, что на расположенном в районе промкомбинате чет
верть всех материально ответственных должностей укомплек
тована наспециалистамн, а то и совершенно случайными 
людьми.

Бюро райкома партии подчеркнуло, что некачественное 
реагирование на статью «Бой с тенью», заключавшееся в фор
мальной аттестации работников райпромкомбииата, проведан
ной 4 декабря 1986 года, позволило работавшим здесь случай
ным; лицам органйзовать крупные хищения. I

Принято к сведению, что на заседании бюро 28 января с . г. 
директор райпромкомбииата И. Мирзикашвили был снят с 
должности и исключай! из партии за серьезны* ошибки а под
боре и расстановке кадров. Намечена обширная программа 
мер по улучшению кадровой работы на зтом предприятии.

Бюро райкома партии отметило справедливость повторно
го выступления «Зарн Востока» «Читают ли в райкомах газе
ты!» и наметило мероприятия по улучшению оперативности 
реагирования на газетные публикации.

И. МОЛАШВИЛИ, 
первый секретарь Кварельского РК КП Грузии.

В критической корреспонденции «Читают) пи в райкомах 
газеты!» речь шла и о Самтредском районе. Бюро РК! КП Гру
зии 14 апреля обсудило выступление газеты и признало кри
тику в адрес райкома партии совершенно справедливой. Ей 
дана высокая, принципиальная оценка.

Внимание отдела промышленности и транспорта районного 
комитета партии обращено на то, что его работники своевре
менно не проявили партийной бдительности, оставили без 
внимания критическое выступление «Зарн Востока» от 5 октя
бря 1986 года «КаДры местпрома. Кто есть кто». Не ответст
венных работников аппарата районного комитета наложены 
партийные взыскания. '

Намечены конкретные меры по улучшению дела подбора, 
воспитания и расстанови ; кадров на комбинат* местной про
мышленности.

Вместе с тем соответствующим отделам райкома и рай
исполкома поручено псьысить требовательность н усилить 
контроль за постановкой кадровой работы а отраслях народ
ного хозяйства района в соответствии с решениями январско
го (1987 г. ) Пленума ЦК КПСС.

Т. ИМ ЕДАДЗЕ,
первый секретарь Самтрядского РК КП Грузни.

Бюро Ахметского РК КП Грузни рассмотрело критическую 
публикацию «Зари Востока» от 31 марта «Читают ли «  райко
мах газеты!» и приняло соответствующее постановление.

3 *  беспечность м неоперативность при выяснении обстоя
тельств, связанных с установлением личности М. Б. Маргошвн- 
лм, что привело к неправильной информации о его трудовой 
деятельности, заместителю председателя исполкоме АЪмат- 
ского районного Совета народных депутатов О . И. Нацвлиш- 
яили указано. /'

.Что же касается директора Ахметского комбинат* местной 
промышленности А . Т. Шашиашвили, то по изложенным а стать» 
фактам в разное время имело суждение бюро районного ко
митета партии, им давалась соответствующая оценка. Несмотр! 
на это, на заседании бюро Ахметского РК КП Грузии 23 апрелх 
ранее проведенные мероприятия были признаны недостаток 
нымн. Приняв во внимание и то, что в настоящее время ж 
А . Т. Шашиашвили наложено партийно* взыскание, ем) 
объявлен строгий выговор с занесением в учетную карточку 
бюро РК КП Грузни и« рекомендовало его на пост генерапь 
кого директора. Об этом сообщено Министерству местиЫ 
промышленности Грузинской ССР.

Т. МАТИАШВИЛИ, 
первые секретарь Ахметского РК КП Грузии
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ТАСТРОЛИ-

Встреча с искусством гостей
Таге а поискам новых творческих путай развитии армян- 

ского сценического искусства, тига к экспериментальностм, 
новаторству стали опрадолнющими факторами возникно
вении в Еравана нового, интересного театрального коллек
тива, ныне всем уже хорошо известного — Ереванского дра
матического театра. Творческим вдохновителем и организа
тором этого коллектива был известный режиссер, народный 
артист СССР Грачиа Капоинян.

кому языку. Режиссер поста
новки — Армен Хаидикян ста
вит своей целью через внеш
не гротесковую форму спек
такля донести до зрителя са
мые что ни на есть реалисти-

случаен, он характерен не 
ько для драматургии С . Стра-

Этот художественный прием
не
только,
тиева. Вымышленная фантас
тическая ситуация, возведен
ная до абсурдности, способст-

В репертуаре театра всегда 
доминирует серьезная клас
сическая и современная дра
матургия с ярко .выраженной, 
активно социальной, духовной 
направленностью. Будучи еще 
экспериментальным театром- 
студией, этот молоде ж н ы й  
коллектив неоднократно гас
тролировал в Тбилиси, был уча
стником одного из тбилисских 
фестивалей молодежных теат
ров. Творческая позиция, твор
ческое кредо театра четко про
слеживаются именно в тех двух 
постановках, которые в нынеш
ний приезд представил театр 
тбилисскому зрителю. Речь 
идет о полярно противополож
ных в художественном реше
нии и творчески разностиле
вых спектаклях в постановке 
главного режиссера Ереван
ского драматического театра 
Армена Хандикяна —  «Забыть 
Герострата!» Г. Горина и «Ав
тобус» С . Стратиева.

Судить о творческом облике 
и потенции театра по двум по
становкам — задача не из лег
ких. Пожалуй, неоспоримо, что 
для создания полного пред
ставления об индивидуальном 
творческом почерке и позиции 
любого театра необходимым 
фактором выступает потреб
ность непосредственного зна
комства как с его классичес
ким, так и современным ре
пертуаром. В ином случав мож
но иметь лишь приблизитель
ное, общее представление о 
творческой ориентации коллек
тива. Однако ереванская труп
па смогла убедить нас в том, 
что мы столкнулись с совре
менным, весьма ярким, ищу
щим театром с четко выра
женной социальной позицией, 
свободно и профессионально 
оперирующим постановочными 
приемами, ставшими достиже
нием современного сцеиичес-

♦  Опережая 
событие

ТЕАТР КАБУКИ -  
В ТБИЛИСИ
Театральный Тбилиси —  а 

ожидании встреч с искус
ством японского националь
ного театра Кабуки. Посла 
выступлений в Ленинграде 
и Москве зтот самобытный 
коллектив из Токио 21 ню
ня открывает гастроли в 
Тбилиси.

Гостям предоставлена сце
на Большого концертного зала 
Грузинской государственной 
филармонии, на которой бу
дут показаны лучшие работы 
театра.

Кабуки —  один из видов 
классического театра Японии. 
Его истоки—в народных песнях 
и танцах, исполнявшихся бро
дячими актерами. Свою исто
рию он начал с женской труп
пы в 1603 году. В 1629 году 
они были запрещены под 
предлогом нарушения зако
нов о нравственности. С тех 
пор в представлениях Кабуки 
выступают только мужчины.

В этом древнем театре ут
вердилась традиция преемст
венности сценических имен, 
установились замкнутые ак
терские династии с наследо
ванием актерских амплуа.

Двадцать лет назад в То
кио для сохранения классиче
ского театра был открыт го
сударственный театр «Кокури- 
цу Гэкидзе». Сейчас в Японии 
около 240 актеров, представ
ляющих искусство Кабуки, — 
театра символов, актерской 
школы, за наивной простотой 
и естественностью которой —- 
отточенность слова, интонации, 
жеста, ритма.

Звезда театра — знаменитый 
Утаэмон V I —  известный ис
полнитель женских ролей, ко
торого называют «живущим 
национальным сокровищем» и 
с искусством которого на днях 
тбилисцам п р е д  оставляется 
возможность встречи.

С шестидесятых годов эта 
труппа в третий раз приезжа
ет в Советский Союз. Грузин
ские зрители встречаются с 
ней впервые. На тбилисской 
афише театра — исторические 
драмы, сцены жизни и быта 
народа Страны восходящего 
солнца.

(ГРУЗИНФОРМ).

кого искусства, образного сце
нического языка.

В связи с этим особо хочет
ся выделить интересный, яр
кий спектакль —  «Автобус», 
поставленный по пьесе попу
лярного болгарского писате- 
ля-сатирика С . Стратиева, би
чующего в своих пьесах («Зам
шевый пиджак», «Римская ба
ня», «Максималист» и других) 
формализм, консерватизм, де
магогию, очковтирательство, 
бездуховность, мещанство. В 
одном интервью С . Стратиев 
как-то отметил: «Заставить че
ловека плакать легко, запу-

ческие, жизненные проблемы, вует раскрытию более глубо- 
Точно найденное постановщи- ких, затаенных пластов чело- 
ком художественное и сцени- веческого подсознания. Пси- 
ческое решение пьесы С . Стра- хологически точно выверен-
тиева, где гротеск, сатира, ги
пербола, неудержимая автор
ская фантазия, абсурдность 
ситуации находят гармоничное 
сочетание с реалистической, 
жизненной правдой, пред
ставлено с психологической и 
художественной достоверно
стью.

Пластика спектакля, его про
странственное воплощение со
ответствуют единой стилисти
ке спектакля. Четкая, емкая и

ными приемами ведется рас
крытие характера каждого из 
девяти действующих лиц по
становки. Актерский ансамбль 
спектакля безук о р и з н е  н. 
Каждый образ, созданный от
дельным актером, индивидуа
лен, своеобразен, наделен ха
рактерной пластикой. Трудно 
выделить кого-либо из бога
той исполнительской палитры 
спектакля. Будет ли это за
служенный артист Армянской

лаконичная сценография, со- ССР Левон Шарафян или Ро
зданная заслуженным худо- берт Арутюнян, Карен Джан-
жником Армянской ССР, лау- гирян или Грачик Арутюнян,

Наира Зарян или заслуженный 
артист Армении Рафаэль Ко- 
танджян, Торос Хачатурян, Лу- 
сине Киракосян или заслужен
ный артист Армянской ССР 
Ким Ерицян, уверенно мож
но сказать, что исполнитель
ское мастерство каждого из 
них одинаково способствовало 
созданию этой цельной, талант
ливой и современной поста
новки.

На фоне столь яркого спек
такля несколько блекнет дру
гой — «Забыть Герострата!» 
Г. Горина.

«Забыть Герострата!» —• пер
вая самостоятельная работа 
Г. Горина как драматурга, ко
торый до этого работал в со
авторстве с  А . Аркановым. В 
70-х годах для выражения мно-

________ _______  гих наболевших вопросов и
. ,»**"»> У у,. ' . р. ; жиз ненно важных обществен*

гать тоже нетрудно. Но вот реатом Государственной пре- ных проблем многим драме-
заставить его смеяться -  это мии СССР Евгением Сафро- тургам приходилось прибегать
талант! А  заставить смеяться новым и художником Вааганом к помощи аллегории и симво 
над собой — большой талант!». Теваняном, создает ощущение лов. Так, Г. Горин, чтобы по- 
Ереванскому драматическому замкнутости сценического про- пытаться разобраться в некото-
театру удалось добиться этого етранства. Во всю длину аван- рых современных проблемах,
в спектакле, хотя смех здесь, сцены выстроен макет автобу- счел нужным к
как говорится, сквозь слезы, се, где и разворачиваются не- древнегреческому сюжету, че- 

Стиль, художественный образ вероятные события. Выстраи-. роз который постарался Донес- 
спектакля близки к той тен- веется образ своеобразного ти до своего современника 
денции, которая так характер- микромира, точнее, модель со- тревожившие его Р » А У ^ ” ' ® 
на современному сценичвс- временного общества. сегодняшнем дне, о том, как

пренебрежение к человечес
ким ценностям, непомерное 
возвеличивание собственного 
«я», авантюризм, властолюбив, 
благодушие и другие челове
ческие пороки служат благо
приятной средой для разло
жения нравственных устоев.

К сожал е н и ю, спектакль 
Ереванского драматическ о г о  
театра далек от этой позиции 
автора. Изменение концовки, 
ввод в спектакль новых дей
ствующих лиц, не несущих 
смысловой нагрузки и логичес
ки выпадающих из общего 
строя пьесы, — все это оста
ется непонятным и трудно
объяснимым. В результате 
тонут режиссерская концеп
ция, основная мысль самого 
произведения, своеобразный 
стиль драматурга, творчеству 
которого в равной мере свой
ственны как парадоксальная 
фантазия и тонкий юмор, так 
и заглуш е н н а я, затаенная 
грусть (вспомним другие пье
сы Г. Горина — «Тиль», «Барон 
Мюнхгаузен» и др.).

Подобная интерпретация ос
ложнила, прежде всего, зада
чу исполнителя главной роли— 
народного артиста Армянской 
ССР, лауреата Государствен
ной премии Армянской ССР 
Владимира Меряна. Только 
лишь благодаря своему высо
кому профессионализму Геро
страт Вл. Меряна убеждает нас 
в допустимости подобной транс
формации образа.

Несмотря на все сказанное, 
сделать этот спектакль зре
лищным и увлекательным уда
лось актерской труппе театра: 
Л. Шарафяну, Т. Хачатуряну, 
А . Топчян, Р. Котанджян* и дру
гим.

Хочется верить, что прошед
шие гастроли гостей — не по
следняя встреча со столь ин
тересным театральным коллек
тивом из Еревана.

Марина НИКОЛАИШВИЛИ.

ф  Н а  с н и м к е :  сцена из 
спектакля Ереванского драма
тического театра «Автобус» 
С . Стратиева.

Фото Валерия Атабекова.

“ ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС'

Почему трудовые коллективы порой так либерально от
носятся к тем, кто злоупотребляет алкоголем! Почему адми
нистрация, общественные организации очень часто делают 
вид, будто не замечают тех, кто пьянствует! Почему в иных 
местах откровенно игнорируют даже официальные сообще
ния милиции о явном пристрастии отдельных членов трудо
вых коллективов к спиртному!

Мы не берем на себя сме
лость дать однозначные отве
ты на все эти вопросы. Но вот 
на вопрос —  что необходимо 
предпринять, чтобы искоренить 
подобное либерально-равно
душное отношение к пьяни
цам? — постараемся ответить 
в конце этого обзора.

Итак, мы задались целью 
проанализировать, что случа
ется с конкретным человеком 
после того, как он в пьяном 
виде был доставлен в медвы
трезвитель. ,Казалось бы, по 
логике вещей и с учетом на
кала той борьбы с пьянством 
и алкоголизмом, которая раз
вернулась в нашей стране с 
июня 1985 года, когда всту 
пил в силу новый закон, уже
сточающий ответственность за 
производство спиртных напит
ков и злоупотребление ими, 
сейчас каждый факт пьянства 
неизбежно должен влечь за 
собой самое строгое наказа
ние. И прежде всего со сто
роны тех трудовых коллек
тивов, где работают нару
шители. Однако, как это 
Нм странно и труднообъяс
нимо, именно там зачастую 
царит полнейшее благодушие, 
пьяниц не только никто не 
спешит погладить «против шер
сти», но им едва ли не сочув
ствуют — как же, бедненькие, 
натерпелись, пришлось войти 
в контакт с милицией... Ну, а 
если все-таки «вопрос рассма
тривается», то заканчивается 
все, как правило, вынесением 
дежурного выговора проштра
фившемуся, причем санкцио
нируется он чаще всего «свер
ху» —■ администрацией, а тру
довой коллектив просто при
нимает информацию к сведе
нию. Никаких публичных об
суждений случившегося, ника
ких общественных судов над 
пьяницами, никаких сколько- 
нибудь серьезных наказаний 
зачастую не бывает. И, кстати, 
никаких сообщений в органы 
внутренних дел, которые не
редко напрасно шлют напоми
нания администрации трудо
вых коллективов, тщетно пы

таясь узнать, какие же меры 
были предприняты в отноше
нии тех, кто еще недавно по
храпывал на казенной койке 
вытрезвителя.

Возьмем батумский медвы
трезвитель. За первые пять 
месяцев прошлого года сюда 
был доставлен 461 человек, 
из них 9— членов КПСС и 1 6 -  
членов ВЛКСМ. А  какова кар
тина в этом году? За пять ме
сяцев здесь побывало 376 че
ловек, из них членов КПСС — 
6, членов ВЛКСМ — 36. Пить 
стали меньше? Можно радо
ваться? Увы, основания для 
радости нет: клиентов вытрез
вителю хватает. Но, может 
быть, потому их хватает, что 
попадание в вытрезвитель ни
коим образом не омрачает 
жизнь выпивох? Действитель
но, чем они рискуют? Разве, 
что удержат с них 15 рублей 
за принудительное отрезвле
ние. Вот, собственно, зачастую 
и все «наказание»..^

Взять хотя бы комбинат про
изводственных п р е  дприятий 
треста № 10 «Грузагростроя» 
(директор Георгий Джашита- 
швили, председатель профко
ма Татьяна Склярова). Еще 10 
января этого года милиция на
правила сюда уведомление о 
том, что мастер- Гурам Лом- 
джария был доставлен в мед
вытрезвитель. Ответа не по
следовало. Тогда, уже 18 ап
реля, сотрудники милиции по
слали в трест вторичное уве
домление. Ответа вновь не по
следовало. Не получен ответ 
и от управления механизации 
того же треста (начальник Ге
оргий Гуриелидзе, председа
тель поофкома Евгений Зей) 
на сообщение о том, что оа- 
бочий Гарегин Саркисян был 
доставлен в вытрезвитель. Оба 
уведомления об этом, послан
ные 15 января и 18 апреля, 
канули в пустоту. И о том, что 
Саркисян уволился еще 26 
февраля, работникам органов 
внутренних дел стало извест
но отнюдь не от руководства 
управления механизации.

Кстати, финт с оставлением 
работы знаком многим из тех, 
кто попадает в вытрезвитель. 
Сварщик Батумского электро
механического завода (дирек
тор Сосо Сапаридзе, секре
тарь партбюро Габриел Мар- 
шанишвили) комсомолец Сер
гей Гавришев уже дважды 
в этом году побывал в вытрез
вителе, однако в милицию так 
и не сообщили о том, какое 
наказание понес молодой ра
бочий, который впоследствии 
самовольно оставил работу. 
26 апреля попал в вытрезви-’ 
тель и методист по физкуль
туре э л е  ктромеханического 
завода Саак Мероян. Ему 
объявили выговор за это, но 
в милицию сообщение не на
правили.

Никак не прореагировали на 
сообщения о доставке в вы
трезвитель 21 января и 27 мар
та колхозников из Махинджау- 
ри Хелвачаурского района 
Заура Ахвледиани и Ростома 
Джиджавадзе п р е  дседатель 
колхоза Темур Ахвледиани и 
секретарь партбюро Нуну Де- 
вадзе.

Но, может быть, в других ме
стах положение лучше? Оказы
вается, нет, не лучше. Фигура 
умолчания свойственна мно
гим руководителям трудовых 
коллективов и общественных 
организаций, когда надо дер
жать ответ за предосудитель
ное поведение иных работни
ков, злоупотребляющих спирт
ным.

Первый раз в этом году ра
бочий гагрского ремонтно- 
строительного участка треста 
«Грузторгспецремстрой» Васи
лий Блудов попал в вытрезви
тель 21 февраля. Во второй 
раз — 24 апреля. Но органи 
зация так и не сообщила ми
лиции, какие меры были при
няты (да и приняты ли вооб
ще?) в отношении злостного 
пьяницы. Может быть, началь
ник участка Рауль Джангвела- 
дзе, секретарь партбюро Ва
лико Карцивадзе и председа
тель профк о м а  Людмила 
Дроздова хотя бы редакции 
сообщат, чем объясняется их 
непонятная иидиферентность 
в отношении пьяниц.

12 января рабочий цхин
вальского завода «Электрови
бромашина» Ушанги Ромела- 
швили был доставлен в вытрез

витель. 24 января туда же по
пал другой рабочий того же 
предприятия (директор Ами
ран Гассеев, секретарь парт
бюро Тамара Кудухова), член 
КПСС Георгий Пухаев. Одна
ко ни в одном, ни в другом 
случае милиция не была по 
ставлена в известность о том, 
какое наказание понесли на
рушители. Точно так же — 
молчанием — отреагировало 
руководство худфонда Союза 

■ художников Юго-Осетии (ди
ректор Василий Плиев, секре
тарь партбюро Сергей Мина 
сов) на сообщение милиции о 
доставке 12 марта в медвы
трезвитель художника Влади 
мира Келехсаева.

Наверное, нет необходимо
сти множить примеры того 
когда администрация трудо
вых коллективов, их общест
венные организации своей по
зицией как бы пытаются до
казать, что борьба с любите
лями выпить—это дело, мол 
исключительно правоохрани
тельных о р га н о в . Скажем 
только, что примеров подоб
ной, глубоко ошибочной пози
ции у редакции есть немало.

А теперь о том, почему ру
ководители многих трудовых 
коллективов считают возмож
ным отмолчаться, когда полу
чают уведомление о доставке 
в медвытрезвители своих ра 
ботников: они, руководители, 
отмалчиваясь, ничем не рис
куют. А  вЬт^если бы партий
ные комитеты привлекали 
строгой ответственности таких 
руководителей, которые норо
вят остаться в стороне от 
борьбы с пьянством и алкого
лизмом, если бы широко ин
формировали коммунистов ре 
гиона о наказании такого ро
да молчальников, «от тогда 
бы, возможно, и другим было 
бы неповадно игнорировать 
сообщения милиции. И тогда 
на каждый исходящий номер 
почты непременно отыскался 
бы номер входящий, что сей
час далеко не часто случает 
ся, ибо многие сообщения ос
таются без ответов. А  надо, 
чтобы эти ответы были. Надо 
не для того лишь, чтобы на
вести формальный п о р я д о к  в 
деловой переписке, но преж
де всего для того, чтобы лю
бители выпивок почувствова
ли: их порочные пристрастия 
встречают самое непримири
мое, самое н е  п о ддельное 
осуждение со стороны това
рищей по работе.

Ираклий КИЛАДЗЕ, 
Шалва СВАНИ.

-----------------------СПОРТ ............

КУБОК—В ВОСЬМОЙ РАЗ
ОБЛАДАТЕЛИ ПРИЗА — КИЕВЛЯНЕ

Упорным, интересным ока
зался финальный матч розыг
рыша Кубка СССР по футболу, 
проведенный в Москве на Цен
тральном стадионе им. В. И. 
Ленина в Лужниках. В борьбе 
за почетный трофей встрети
лись динамовские команды Ки
ева и Минска,

До последней минуты основ
ного времени встречи впереди

в счете были белорусские фут
болисты — 3 : 2. Но тут после
довал удар Заварова и счет 
сравнялся — 3 : 3 .  Дополни
тельное время не выявило по
бедителя. Назначена была се
рия 11-метровых. Здесь более 
мвткими оказались киевляне. 
Они победили с общим счетом 
7 :  5 и в восьмой раз стали об
ладателями почетного трофея.

Ч Е Т В Е Р Т А Я  Н И Ч Ь Я
На тбилисском стадионе «Ди

намо» им. В. И. Ленина прове
ден очередной матч чемпио
ната СССР по футболу. Мест
ные динамовцы принимали 
своих московских одноклубни
ков. На 35-й минуте тбилисцы 
могли открыть счет. Судья 
назначил 11-метровый удар в 
ворота москвичей. Однако 
Жвания бил неуверенно, и вра

тарь Уваров парировал мяч.
Во второй половине игры 

одна из редких атак гостей на 
62-й минуте привела к голу. 
Его забил Добровольский, а за 
девять минут до финального 
свистка они вновь в своей 
штрафной площадке сбили Гу- 
рули. Удар пострадавшего был 
точен — 1 : 1 .  Это — четвер
тая ничья тбилисцев.

 КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО--------

РАПСОДИЯ НА ТЕМУ ДРУЖБЫ
— И почему американцы поют грузинские песни! — спро

сил корреспондент ГРУЗИНФОРМа руководителя хора Иэль- 
ского университета Майкла Шиака из города Нью-Хейвена. 
Под его руководством тридцать пять молодых американцев 
на грузинском языке слаженно исполнили «Мравалжамиер», 
«Шеи хар венахи», сванские и имеретинские народные песни 
на сцене Большого концертного зала Грузинской филармонии.

Майкл Шнак, представитель
ный юноша с доброй, откры
той улыбкой, не задумываясь, 
ответил:

— Подобные вопросы зада
ют мне и сами американцы. 
Почему мы поем грузинские 
песни? Потому что, во-первых, 
они уникальны, не оставляют 
равнодушными никого. Во-вто
рых, эти песни помогают нам 
приобрести многочислен н ы х  
друзей и у нас на родине, и 
в других странах, где мы бы
ваем. Мы исполняем их в пар
ках, на улицах, на встречах...

Майкл Шнак — руководитель 
любительского студенческого 
русского хора—влюблен в гру
зинскую музыку. Свою вер
ность и любовь к ней он пе

редает коллегам, которые ра
зучивают песни по записям, 
грампластинкам.

Мы встретились с еще одним 
популяризатором и пропаган
дистов грузинской народной 
песни—аспирантом Колумбий
ского университета города 
Миннеаполиса Грегорем Сал
моном. Он является руководи
телем «грузинского ансамбля», 
созданного в СШ А  два года 
назад. Хор объединяет студен
тов разных специальностей. 
Недавно коллектив выступил 
перед участниками конферен
ции в Чикаго, обсуждающей 
вопросы культуры народов 
Кавказа и посвященной выда
ющемуся ученому Акакию Ша- 
нидзе.

ПРОИСШЕСТВИЯ1

вввОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ, НО
12 июня, я 12 часея 10 минут дня на станции Зестафон- 

ского железнодорожного узла произошла аяария. И хотя 
обошлось без жертв, ряд пассажиров были госпитализиро
ваны. Вышли из строя два товарных и один пассажирский 
вагоны, поврежден электровоз грузового состава. Обстоятель
ства происшествия расследует специальная комиссия.

железнодорожных служб Тби
лиси, Самтредиа, Кутаиси, Рио- 
ни, Чиатура.

Самоотверженно потруди
лись медицинские работники. 
Через два часа на помощь эе- 
стафонским коллегам прибыли 
бригады из Тбилиси, Кутаиси, 
Самтредиа, Хашури. Были мо
билизованы весь медперсонал 
и санитарный транспорт доро
ги, санавиа, которые органи
зовали работу по оказанию по
мощи на месте, госпитализа
ции пострадавших. На место 
происшествия прибыл министр 
здравоохранения Грузинской 
ССР И. Менагаришвили.

—  Одиннадцать человек, в 
том числе трое детей, кото
рых доставили к нам в больни
цу, отделались легкими уши
бами и, получив медицин
скую помощь, продолжили 
путь, — рассказывает главный 
врач Зестафонской районной 
клинической больницы Т. Бе- 
жуашвили. — Мы убеждены, 
что им не потребуется ника* 
кой помощи, но все-таки со
став сопровождала комплекс
ная бригада врачей Закавказ
ской железной дороги. Две
надцать человек госпитализи
рованы и лечатся. Состояние 
их здоровья не вызывает осо
бой тревоги. По просьбе по
страдавших мы связались с , их  
родными и близкими, сообщи
ли им о случившемся, а тем, 
у кого оказались дома теле
фоны, прямо из палат была 
предоставлена возможность 
поговорить с ними.

...Наступили рабочие будни 
на Зестафонском железнодо
рожном узле. Вроде бы все 
встало на свои места. Однако 
вопрос остается открытым: как 
могло такое случиться, пост
радали люди, государству на
несен огромный ущерб, от 
своей основной работы были 
оторваны десятки людей. Кто 
должен за это ответить кон
кретно? Тем' более, что на За
кавказской железной дороге 
такая авария случается не в 
первый раз.

(ГРУЗИНФОРМ ).

...Ничто не предвещало бе
ды. Пассажиры поезда № 184 
Ереван — Ростов, стоящего на 
первом пути, прогуливались по 
перрону, отправление поезда 
задерживалось на 20 минут. 
Вдруг раздался грохот... То
варный поезд № 2260 Хашур- 
ского локомотивного депо, ко
торый вели машинист Д. Чи
тал зе и его помощник О. Ге- 
лашвили, следовал за соста
вом Ереван —  Ростов со стан
ции Шорапани. Машинист в 
пути не смог удержать по
езд — тормоза не хотели слу
шаться, и неуправляемый со
став, проскочив на красный 
свет светофора, врезался в 
пассажирский. Лока что доми
нирует такая версия. Насколь
ко она верна, предстоит вы
яснить компетентной комис
сии.

— Легко сказать: едет че
ловек, строит свои планы, спе
шит, а попадает... в больни
цу, — говорит секретарь парт
кома Зестафонского железно
дорожного узла Б. Мгеладзе.— 
Какой бы ни была причина 
аварии,а оправдания случивше
муся нет и не может быть. Не 
знаю, насколько удобно в ны
нешней ситуации говорить об 
организованности и порядке, 
должен сказать, что местные 
власти, руководство дороги, 
медицинская общественность 
города как один встали для 
оказания помощи пострадав
шим и ликвидации последст
вий аварии. Уж е через два ча
са после крушения поезд Ере
ван — Ростов последовал по 
маршруту. В тот же день был 
расчищен путь, а через четы
ре часа полностью возобнови
лось движение.

Сменяя друг друга, кругло
суточно работали все службы 
железной дороги. Укладчикам 
целиком пришлось заменить 
двухсотметровый участок пер
вого пути. Электрики и меха
ники уже в воскресенье к 
16 часам подключили контакт
ную сеть. Большое участие в 
восстановител ь н ы х  работах 
приняли коллективы Зестафон
ского ферросплавного завода,

К сведению читателей:
СЛЕД УЮ Щ И Й  Н О М ЕР «ЗАРИ ВОСТОКА» ВЫ Й Д ЕТ 18 ИЮНЯ С. Г.

Объявления
МЕБЕЛЬ ДЛЯ ВАШЕГО ДОМА

можно подобрать в фирмен
ных магазинах тбилисского ме
бельного производствами о г о  
объединения «Г а н т и а д  и»: 
№ 1 (ул. Чичинадэе, 29) и № 2 
(Ваэисубани, V  микрорайон, 
26-й корпус).

Здесь продаются: спальный 
и кухонный гарнитуры, секци
онные «стенки», входные две
ри (дубовые), зеркала различ
ных форм и размеров, дет
ские кровати, карнизы, плин
тусы, а также бокалы н вазы 
для фруктов.

Если в данный момент нуж
ной вам мебели нет, вы може
те заказать ее по выставлен
ным в зале образцам. В тече
ние 1—2 недель выполненный 
заказ доставят на дом.

Магазины обслуживают ав
тотранспортом жителей наше
го города и близлежащих (в 
радиусе 50 км от Тбилиси) рай
онов.

Часы работы магазинов: с 11 
до 20 часов, без перерыва, вы
ходной день — воскресенье. 
Телефон для справок: 71-78-54.

Грузинское 
рекламное агентство.

ДОМ, ПОЛНЫЙ ТОВАРОВ, — 
ЭТО ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

УНИВЕРМАГ!

Советуем обратить внима
ние: в секции музыкальных ин
струментов — пианино «Ак
корд» и «Беларусь» для кон
цертного исполнения и еже
дневных занятий.

«Аккорд» и «Беларусь» отли
чаются прекрасным звучани
ем и элегантным внешним ви
дом. «Аккорд» выпускает ка
лужское ПО «Аккорд». Це
на — 690 руб.

«Беларусь» выпускает бори
совская ордена «Знак Почета» 
фабрика Белорусского ПО му
зыкальных инструментов. Це
на —- 690 руб.

Итак, начинающему пианис
ту и виртуозу-профес с и о н а -  
лу — пианино «Аккорд» и «Бе
ларусь»!

В секции теле-, радиоаппара
туры — телевизоры лучших 
отечественных марок «Раду
га» и «Электрон». >

Цветной телевизор «Радуга»—  
с кинескопом 61 см по диаго
нали. Автоматическая регули
ровка усиления обеспечивает 
устойчивое изображение. Вли
яние внешних магнитных полей 
практически незаметно благо
даря устройству автоматичес
кого размагничивания кине
скопа.

В телевизоре —  специальная 
автоматическая подстройка ча
стоты, которая повышает каче
ство изображения и обеспечи
вает переход с одной про
граммы на другую без допол
нительных регулировок.

Цена — 755 руб.
Цветной телевизор «Элек

трон» работает в метровом и 
дециметровом диапазоне. Об
ладает высокой чувствительно
стью и эффективно действую
щей схемой автоматической 
регулировки усиления, что по
зволяет вести устойчивый при
ем телепрограмм.

Выбор телепрограмм произ
водится восьмипрограммным 
электронным устройством со 
световой индикацией включен
ной программы. Для переклю
чения на научную программу 
достаточно нажать на кнопку, 
соответствующую номеру про
граммы.

В телевизоре предусмотре
на возможность прослушива
ния звукового сопровождения 
через наушники (головные те
лефоны), записи звукового со
провождения телепередачи на 
магнитофон, подключения ви
деомагнитофона.

Цена —- 755 руб.

1

КОВРЫ И ПАЛАСЫ 
ДЛЯ ВАШЕГО ДОМА

КОВРЫ импортного произ
водства: размеры в метрах— 
«Альфа» (цена — 420 р уб .),— 
2 X 3  (Венгрия), «Сатурн» (це
на —  720 руб.), размеры — 
3 X 4  (ГДР), «Астна» (цена — 
1.110 руб.), размеры — 2 X 3  
(Бельгия).

ПАЛАСЫ производства ЧССР 
размером 250 X  400 см (ц е н а -  
170 руб.), размером 200 X300 
см (цена — 102 руб.), разме
ром 200 X  300 см (цена — 150 
руб.).

В отделе готовой одежды 
вам предложат костюмы для 
мужчин и женщин, женские 
пальто импортного производ
ства разных размеров.

В секции белья — большой 
выбор постельного белья с 
вышивкой.

Центральный универмаг (ул. 
Марджанишвили, 7) работает 
с 9 до 21 часа, а с 25 числа 
каждого месяца —  до 22 ча
сов.

Грузинское 
рекламное агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я =
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 16 июня
М ОСКВА

ПО п е р в о й  п р о г р а м м е .
8.М — Утренняя зарядке. Мульт
фильм. Музыка. 8.30 — Время 
9.05—«Говори...» Фильм-спектакль. 
17.10 — Мамина школа. 17.40 — 
Концерт хора университета Ислан
дии. 18.05 — «Открытые конкурс» 
О создании новых моделей обувн
18.50 — Документальный телефильм 
«Нет легкого пути к свободе». О 
борьбе народа Южной Африки.
10.45 -  Сегодня в мире. 30.00 —

Агропром: сегодня и завтра. О про
блемах сельскохозяйственного ча- 
шиностро е н и я («Гомсельмаш», 
БССР). 20.30 — Резонанс. Демокра
тия н права человека. О вопросах 
расширения социалистической де
мократии. последовательности со
блюдения прав человека в СССР, 
положения прав человека на За
паде. 21.45 — Играет М. Ворожцо
ва (флейта). 22.00 — Время. 22.40- 
Авторский концерт композитора 
Ю. Сеульского. В перерыве (23.20)— 
Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
2.20 — «Фильм необычной судьбы». 
Документальный фильм. 2.40 — Бу

дильник. 10.10 — Русская речь. 
10.40 — «Под чужим именем». Ху
дожественный телефильм. 12.10 — 
«Волшебник Изумрудного города». 
3-в и 4-я серии. 12.50 — Француз
ский язык. 13.20 — Художествен
ный телефильм «Была ие была». 
1-я серия. 14.25 — Программа Уз
бекской студии телевидения. 19.15— 
Музыкальный киоск. 19.45 — Шах
матная школа. 20.15 — Ритмическая 
гимнастика. 20.45 — «Начдив Дмит
рий Жлоба». Д окументальный  
фильм. 21.15 — «Такая разная ги
тара». Передача для старшеклас
сников. 22.00 -  Время. 22.40 -  «Об
рыв». Художественный фильм. !-я 
серии.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

8.50 — Время. 9.05 — Моамбе.
9.45 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозял «Цяска- 
ра». Художественный фильм «Поч
ти ровесники». 11.05 — Междуна
родный дневник. 11.35 — Инфор
мационный выпуск. 14.50 — Теле
курс. Грузинский язык. 15.20 — 
Мультфильм. 15.30 — Для абиту
риентов. Химия. 10.00 — Информа
ционный выпуск (як русском язы
ке). 18.10 — Сегодня на экранах 
тбилисских кинотеатров. 18.15 — 
Изучим английский язык. 18.45 — 
Для школьиякоя. «Горизонт» (по
вторно). 17.40 — Для школьников.

Встреча с писателем. Л. Нуцуби-
дзе (повторно). 18.15 — Тбилисский 
дебют Вячеслава Гордеева. 19.05— 
Закрытые квартиры. 19.45 — Се
годня в мире (М). 20.00 — Моамбе. 
20.30 — Резонанс. Демократии и 
права человека (М). 21.45 — I I  Все
союзный телефестиваль народного 
творчества. На республиканской 
выставке художников-сам о у ч е к. 
22.00 — Время. 22.40 — Веками 
храня. 22.45 — Грузинский худо
жественный фильм «Майя из Цхне- 
ти».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.35 — Художественный фильм 
«Звезда н смерть Хоа к и н а  
Мурьетты». 17.00 — Объявления. 
17.05 — Документальные телефиль

мы: «Это моя песик», «Делу — 
время». 17.45 — Художественный 
фильм «Потерялся слоя».

ПОГОДА
ив 17 и 18 июив

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ожида
ется переменная облачность, места
ми кратковременные дожди я гро
зы, аетер переменный. 5—10 мет
ров в секунду. Температура в я и- 
э и и а х: ночью 4 .12 4 .17 граду
сов, днем 4.22  4.27 градусов. В 
г о р н ы х  райовах: ночью 4.10
4.15 градусов, даем 4.21 4.20
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х

районах: ночью 4 .5  4.10  граду
сов, днем 4 . 10 4.15 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди н грозы, 
ветер переменный, 5—10 метров в 
секунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4.13 4.18 градусов,
днем _|_2б 4.ЗО градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4 .10 4.15 
градусов, днем 4.21 4.26  градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4 .8  4.10  градусов, днем
4.15 4.20  градусов.

В ТБИЛИСИ 16 июня -  пере
менная облачность, без осадков, 
ветер северо-западный, 9—14 мет
ров в секунду. Температура возду
ха 4.28  4.30 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 98-18-54
отдел писем — 93-22-10
отдел объявлений — 98-95-94
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